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Mandataria llega a Bruselas para participar en III Cumbre de la UE-CELAC
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Honduras se abre a la posibilidad  
de histórico tren interoceánico

PROYECTO FERROVIARIO 

La obra ha contemplado por décadas la construcción de una línea ferroviaria en el territorio 
para facilitar la movilización de mercancías del Atlántico al Pacífico y viceversa
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PROYECTO DE GRAN ESCALA  

Tegucigalpa, Honduras.

El Gobierno de Honduras propone 
la construcción del ferrocarril 
interoceánico a países interesa-
dos con el propósito de conectar 
las costas del Pacífico con el Mar 
Caribe en el Atlántico mediante 
una inversión estimada de 20,000 
millones de dólares. Se maneja 
que el periodo de construcción 

sería superior a los 10 años.
De este megaproyecto se ha ve-
nido hablando desde hace  más 
de un siglo por los gobiernos sin 
tener resultados positivos para 
poder conectar el país con las 
grandes economías del mundo, 
gracias a la situación geográfica 
de Honduras.
Con esta obra Honduras pasaría 
a ser un país estratégicamente 

importante, facilitando los flu-
jos de mercancías a través del 
territorio e incrementando el 
clima de inversiones tal como 
se lo ha propuesto la Presidenta 
de la República Xiomara Castro.
La construcción de este ferroca-
rril interoceánico conectaría un 
megapuerto en Amapala a través 
de líneas ferroviarias con otro en 
la región de Puerto Castilla en el 

departamento de Colón en una 
de sus fases. Además, comprende 
otra conexión desde la zona sur 
hasta Puerto Cortés a través del 
Canal Seco y líneas ferroviarias 
que también conectarán con 
Puerto Castilla.     

Historia de megaproyecto 
La construcción de este ferrocarril 
interoceánico en Honduras data 

desde el periodo de 1852-1855 
cuando el entonces presidente de la 
República, el Prócer José Trinidad 
Cabañas, tuvo la visión futurista 
de hacer las gestiones preliminares 
para este megaproyecto.Con la 
administración anterior hubo 
acercamientos con algunos países, 
pero nunca se llevaron a cabo las 
gestiones pertinentes.
En el año 2021 el Banco Cen-

El tramo ferroviario tendrá 
una extensión de 600 kilóme-
tros desde un megapuerto en 
Amapala hasta Puerto Castilla 
al norte del país. 

Honduras propone proyecto  
histórico de ferrocarril interoceánico

La conexión con Corinto, Nicaragua y los puertos La Unión y Acajutla de El Salvador podrían convertir 
al Golfo de Fonseca en un proyecto trinacional para el intercambio comercial con el mundo



3
Lunes 17 de julio de 2023

troamericano de Integración 
Económica, BCIE, anunció el 
financiamiento para poder ela-
borar un estudio de factibilidad 
para la implementación de esta 
obra de un tren de cargas en 
Honduras. 
En la actualidad varios países 
han tenido acercamientos con 
el Gobierno para realizar los 
estudios para la construcción 
del ferrocarril interoceánico para 
que este proyecto sea realidad 
después de años de historia del 
tan ansiado proyecto.

Ventajas de la construcción 
Las ventajas del ferrocarril in-
teroceánico en Honduras co-
mienzan desde el punto de vista 
geográfico con el que cuenta 
el país y la escala de comercio 
en la región, que necesita una 
inversión mundial presente y 
futura con avances tecnológicos 
y con una dimensión más fuerte 
en comparación al Canal de 
Panamá.
Lo anterior permite una impor-
tancia comercial que radica 
en el corazón del continente 

americano que cuenta con dos 
sitios de aguas profundas para 
el atrancamiento de embarca-
ciones de gran escala.
Este proyecto que pretende 
llevar a cabo el Gobierno del 
Socialismo Democrático es para 
poder consolidar a Honduras 
con el comercio mundial y de 
poder conectar las inversiones 
extranjeras para poder facilitar y 
dinamizar la economía nacional 
y generar los grandes cambios y 
la generación de empleos.

Con la construcción habrá una 
fluidez en todo el transporte 
ya que se ha concentrado gran 
parte de las inversiones en ca-
rreteras que se han deteriorado 
con el paso del tiempo, desde la 
zona sur hasta la costa norte de 
Honduras.
La construcción de este ferrocarril 
contará con una extensión de 
alrededor de 600 kilómetros 
desde Amapala hasta la zona 
norte del país específicamente 
con el Puerto de Castilla, contará 
con dos grandes puertos, con 
capacidad de almacenamiento 
de 60,000 contenedores en la 
zona sur. 
Lo que se pretende con llevar 
a cabo este proyecto es que 
Honduras se vuelva un país 
desarrollado, prestador de servi-
cios logísticos de mercaderías y 
además de desarrollo científico, 
además de poder competir con el 
Canal de Panamá que tiene difi-
cultades con albergar el tráfico 
de grandes embarcaciones, por 
varias semanas.

Actualidad

Amapala sería sede del primer megapuerto que conectaría con el Mar Caribe a través de una línea ferroviaria 
que traerá inversión en la zona sur del país.

Puerto Castilla será la sede del segundo megapuerto que conec-
tará las embarcaciones desde la zona sur del país, para los países 
del continente americano gracias a la profundidad de sus aguas.

El Canal Seco sería parte del proyecto de 
construcción del ferrocarril interoceánico 
que conectaría las dos costas de Honduras.

Por: Juan Ortiz

LA DEUDA 
DE LOS 100 AÑOS

En el tiempo del General José Trinidad Cabañas se 
gestó el proyecto para la construcción del Ferro-
carril Interoceánico, pero fue hasta el gobierno de 
José María Medina, en el año de 1867 que el país 
se endeudó con 1,000,000,00 de libras esterlinas 
en préstamos hechos por los franceses y otro por 
los ingleses.
Este se convirtió en una de las primeras deudas 
millonarias que adquirió el país nombrada como 
"la deuda de los 100 años".
La construcción del Ferrocarril era un proyecto 
ambicioso que comunicaría el Atlántico con el 
Pacífico por eso sería “Interoceánico” y explotaría 
las franjas ricas en oro. 
El 21 de marzo de 1866, el francés Víctor Herrán y el 
hondureño Carlos Gutiérrez eran los representantes 
plenipotenciarios de Honduras ante los gobiernos 
de Francia e Inglaterra, respectivamente.
En 1867 el gobierno de Honduras tenía una deuda 
de 27 mil libras esterlinas que se supone fue la 
primera deuda externa del país, pero ya a finales 
de ese mismo año la deuda había subido a 90,075 
libras por intereses acumulados.
Los enviados especiales firmaron el primer con-
trato de endeudamiento por tres millones de 
libras esterlinas con la casa Bischoffsheim, el 22 
de marzo de 1867.
El contrato de 16 años y con cuotas anuales de 
400 mil libras a intereses del 10% contenía once 
artículos y establecía el compromiso de conceder 
a la casa proveedora los productos señalados y 
bosques del Estado hondureño.
Después el segundo contrato fue por un millón 
de libras esterlinas con las mismas condiciones 
de interés, con un plazo de quince años y la cuota 
anual estipulada en 140 mil libras.
En 1869, Herrán y Gutiérrez firmaron en París, 
Francia, un convenio con la Casa Dreyfus y Scheyer 
“para complementar el empréstito iniciado en 
Londres”, el acuerdo concedía a Dreyfus y Compa-
ñía la provisión de un millón de pesos de a cinco 
francos en moneda pequeña de níquel, al precio 
total neto y convenido de tres millones de francos”.
El mismo año, Herrán logró un segundo convenio, 
préstamo por la suma de dos millones 490 mil 
108 libras esterlinas, contraído con los banque-
ros Bischoffsheim y Goldschmidt, para pagar los 
intereses del empréstito anterior.
Un año después Gutiérrez, consiguió con los ban-
queros londinenses una nueva emisión de bonos 
por un valor de 2 millones 500 mil libras esterlinas. 
Honduras fue endeuda por los corruptos de ese 
tiempo con seis millones de libras esterlinas de 
los cuales solamente ingresaron al tesoro público 
alrededor de 300 mil con los que se construyeron 
apenas 43 millas de línea férrea.

La construcción de este ferro-
carril interoceánico tendrá 
un costo estimado de 20,000 
millones de dólares, donde se 
contempla la construcción de 
dos mega-puertos uno en la 
zona sur del país en la Isla del 
Tigre, Amapala y el segundo 
en el Puerto de Castilla en la 
zona atlántica, contará con 
una extensión de 600 kilóme-
tros de distancia entre ambos 
puertos para conectar el mar 
Pacífico con el Mar Caribe. 

TREN INTEROCEÁNICO 
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“El convenio para la instalación 
de la CICIH debe estar listo y 

firmado en los próximos meses… 
No podemos esperar más”

La titular del Poder Ejecutivo se reunió con los miembros de la misión 
de expertos de la ONU quienes junto al Gobierno trabajan en la instalación 

de la instancia anticorrupción en el país   
Tegucigalpa, Honduras.
 
La Presidenta Xiomara Castro 
recibió en Casa Presidencial a 
los miembros de la misión de 
expertos de la Organización 
de las Naciones Unidas, ONU, 
quienes junto al Gobierno tra-
bajan en la instalación de la 
Comisión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad 
en Honduras, CICIH.
Luego del encuentro, a través de 
su twitter, la Mandataria dijo: 
“Con respeto, he informado a la 
Misión de Expertos de la ONU, que 
el convenio para la instalación 
de la CICIH debe estar listo y 
firmado en los próximos meses. 
Personalmente hablaré con el 
secretario Antonio Guterres. No 
podemos esperar más”.
La titular del Ejecutivo conversó 
y analizó junto con la comisión 
de la ONU, las condiciones míni-
mas que se deben cumplir para 
el establecimiento de la CICIH 
en el país de la forma más ágil.
En la reunión con la titular del 
Ejecutivo estuvieron presen-
tes el Secretario Privado de 
la Presidencia, Héctor Zelaya 
y por parte de la misión ex-
ploratoria de la ONU, Amerigo 
Incalcaterra, excomisionado 
adjunto en la primera etapa 
de funcionamiento de la Co-
misión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad 
en Guatemala.
Igualmente, Ana Gabriela Con-
treras, consultora de la ONU, 
Pedro Biscay, experto en inves-
tigación de delitos financieros 
y económicos y Andrés Salazar, 
del Departamento de Asuntos 
Políticos y Consolidación de la 
Paz de la Secretaría de la ONU.

Expertos comunican 
En conferencia de prensa luego 
de la plática con la Mandataria 
hondureña, Salazar expresó: “Es 

La Presidenta 
Xiomara Castro 
conversó con Andrés 
Salazar miembros 
del Departamento 
de Asuntos Políticos 
y Consolidación de la 
Paz de la ONU.

La titular del 
Ejecutivo recibió 

junto a Héctor Zelaya, 
Secretario Privado de 

la Presidencia, a Ana 
Gabriela Contre-

ras, Andrés Salazar, 
Amerigo Incalcaterra 

y Pedro Biscay, misión 
de la ONU.

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO 
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La misión de expertos fue seleccionada por la Secretaría General de la ONU y llegó a Casa de Gobierno. 

En conferencia de Prensa la misión de la ONU reiteró el apoyo de la 
Mandataria para instalar la CICIH.

Héctor Zelaya, Secretario Privado de la Presidencia, saludó a Andrés 
Salazar, quien es parte de la comitiva de la ONU.

un gusto poder acompañar al 
grupo de expertos y expertas 
que ha sido designado para 
brindar asistencia técnica en 
relación con el futuro esta-
blecimiento de un mecanismo 
internacional, independiente, 
imparcial y autónomo contra 
la impunidad y la corrupción 
en línea con el Memorándum 
de Entendimiento firmado en 
diciembre por el Gobierno hon-
dureño y Naciones Unidas”.

“Hemos tenido la oportunidad 
de sostener una reunión con la 
señora Presidenta que ha rei-
terado su fuerte apoyo a esta 
iniciativa y al equipo de expertos 
y expertas que evaluarán los 
instrumentos, instituciones y 
capacidades nacionales exis-
tentes para la lucha contra la 
corrupción, la impunidad y su 
enjuiciamiento, además con-
tribuirán a la asesoría técnica 
e identificarán las reformas 
necesarias para el posible es-
tablecimiento del mecanismo 
internacional”, dijo.
El representante de la ONU 
explicó que “muchas de estas 
reformas son cruciales para la 
lucha contra la impunidad en 
Honduras, con independencia 
del proceso de establecimiento 
del mecanismo”.
“Es importante recalcar que el 
equipo no es el mecanismo de 
investigación, sino que analizará 
las condiciones mínimas para 
su establecimiento, su trabajo 
es técnico y se desarrollará 
involucrando a una amplia 
variedad de actores”, aseveró.
Salazar destacó que “venimos 
subrayando desde Naciones 
Unidas que el mecanismo daría 
inicio sólo cuando se acuerde 

por escrito la existencia de 
garantías y requisitos mínimos 
para su funcionamiento en línea 
con el trabajo que realizarán 
los expertos”.

Acuerdo bilateral
“Segundo cuando un órgano 
intergubernamental de las Na-
ciones Unidas haya otorgado 
un mandato y tercero cuando 
el acuerdo bilateral a ser nego-
ciado entre la ONU y el Gobierno 
entre en vigor”, explicó.
“En ese momento, para ga-
rantizar la independencia 
del mecanismo el Secretario 
General designaría la dirección 
del mismo, agradecemos la 
confianza depositada en la 
Organización y manifesta-
mos el compromiso de apoyar 

los esfuerzos dirigidos para 
afianzar el Estado de derecho”, 
indicó Salazar.
Según un comunicado del por-
tal de las Naciones Unidas, el 
equipo de expertos evaluará 
los instrumentos, instituciones 
y capacidades nacionales para 
luchar contra la impunidad.
Además, contribuirá a la pres-
tación de apoyo y asistencia 
técnica e identificará las 
reformas constitucionales, 
legales y administrativas 
necesarias dentro del orde-
namiento jurídico hondureño 
para el posible estableci-
miento de un mecanismo 
internacional, imparcial, 
independiente y autónomo.

Por: Coralia Maradiaga

“Hemos tenido la 
oportunidad de tener 

una reunión con la 
señora Presidenta 

que ha reiterado su 
fuerte apoyo a esta 

iniciativa, el equipo 
de expertos evaluará 

los instrumentos, 
instituciones 

y capacidades 
nacionales para que 

en Honduras haya 
una lucha contra 
la corrupción, la 

impunidad y su 
enjuiciamiento”

Andrés Salazar
Departamento de Asuntos

Políticos de la ONU
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Tegucigalpa, Honduras.

La primera reunión de trabajo 
de la Comisión de Alto Nivel 
designada por la Presidenta 
Xiomara Castro, con el equipo 
de expertos de la Organización 
de Naciones Unidas, ONU, se 
realizó el pasado lunes luego 
de su arribo al país a fin de 
avanzar en la instalación de la 
Comisión Internacional Contra 
la Corrupción e Impunidad en 
Honduras (CICIH).
La delegación inició su agen-
da de trabajo en el país al 
reunirse con su contraparte 
hondureña conformada por 
el Secretario de Relaciones 
Exteriores y Cooperación In-
ternacional, Eduardo Enrique 
Reina, la titular de Finanzas, 
Rixi Moncada y el Secretario 
de Transparencia y Lucha Con-
tra la Corrupción, Edmundo 
Orellana Mercado.
Los funcionarios señalaron el 
compromiso de la Presidenta 
Xiomara Castro y su Gobierno 
en la lucha contra la corrup-
ción y su voluntad de cumplir 
lo previsto en el memorándum 
de fecha 16 de diciembre de 
2022 para combatir las redes 
de corrupción público privada 
de alto impacto. 
En este primer encuentro los ex-
pertos de la ONU reconocieron la 
disposición del Gobierno y seña-
laron la voluntad del Secretario 
General de la Organización de 
las Naciones Unidas de apoyar 
a Honduras para avanzar en 
la construcción del sistema de 
justicia eficaz e independiente 
que responda a las aspiraciones 
de la sociedad hondureña.
Procedimiento 
Los expertos llegaron al país 
para avanzar las acciones rea-
lizadas desde que se firmó el 
memorándum de entendimiento 
para la instalación de la CICIH 
en diciembre del año anterior.
Sobre el particular, el Canciller 
Reina comentó que se trata de 
“personas con el más alto nivel 
académico, profesional, con 
capacidad de entendimiento 
de los temas legales, criminales, 
de investigación, lucha contra 
la corrupción y ese es el perfil 
que las personas deberían tener 

para integrar esta delegación 
así lo acordamos con la ONU”.
“La idea de la misión de ex-

pertos es que la CICIH se vaya 
conformando con criterios de 
autonomía, independencia y 

la capacidad de luchar contra 
la corrupción”.
Además, dijo que esperan termi-

nar el proceso de establecimiento 
de la comisión internacional 
antes de que finalice el plazo 
marcado en la ampliación del 
convenio de entendimiento.
El Memorándum firmado con el 
Gobierno establecía un plazo de 
seis meses para el trabajo de la 
misión exploratoria, pero venció en 
junio pasado, por lo que las partes 
lo prorrogaron hasta diciembre 
del presente año. Se estima que 
esta etapa de exploración en el 
país se prolongue por un término 
no menor de 15 días, que será el 
tiempo que los funcionarios de la 
ONU estarían  en Honduras.

Comisión de Alto Nivel del Gobierno 
recibió a expertos de la ONU 

El trabajo de los tres funcionarios de las Naciones Unidas da una señal del compromiso 
en el proceso de la conformación de la CICIH que tiene la Presidenta Xiomara Castro

URGE LLEGADA DE LA CICIH 

La misión técnica de la Organización de Naciones Unidas, ONU, se reunió con la Comisión de Alto Nivel del Gobierno en el inicio de sus labores 
en Honduras.

Por: Carlos Zelaya 

“La idea de la 
misión de expertos 

es que la CICIH se 
vaya conformando 

con criterios 
de autonomía, 

independencia y la 
capacidad de luchar 

contra la corrupción”
Eduardo Enrique Reina 
Canciller de la República

La Comisión de Alto Nivel la integran el Canciller Eduardo Enri-
que Reina, la ministra de Finanzas, Rixi Moncada y el ministro de 
Transparencia y Lucha contra la Corrupción, Edmundo Orellana.
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Tegucigalpa, Honduras.

El funcionamiento del Sistema 
de Justicia, la unificación de 
los Juzgados de Corrupción, 
Extorsión y del Crimen Organi-
zado y el juzgamiento de altos 
funcionarios fueron los temas 
abordados por la comisión de 
expertos de la Organización de 
Naciones Unidas, ONU, con el 
pleno de la Corte Suprema de 
Justicia, CSJ.  
Para que la Comisión Interna-
cional contra la Corrupción 
y la Impunidad en Honduras, 
CICIH, pueda realizar un trabajo 
efectivo, se debe reformar y 
derogar algunas leyes, reco-

noció la presidenta de la CSJ, 
Rebeca Ráquel Obando. 
El Poder Judicial como ente 
rector de la impartición de 
justicia en el país, formó parte 
de las visitas y entrevistas con 
órganos, dependencias y pode-
res del Estado que la misión de 
ONU tenía programado para 
evaluar la llegada de la CICIH 
a Honduras.

Presentación y diálogo 
En la reunión se le ha dado 
seguimiento a la firma de 
Memorándum de Entendi-
miento firmado por la Pre-
sidenta Xiomara Castro y el 
Secretario General de la ONU, 

Antonio Guterres.
“El motivo de esta visita es 
presentar al grupo de expertos 
de la ONU que está en Hondu-
ras, para entablar un diálogo 
con la CSJ”, manifestó Andrés 
Salazar, miembro del equipo 
de la ONU.
Agregó que este equipo estará 
produciendo un informe sobre 
las necesidades que existen para 
el posible establecimiento de un 
mecanismo de anticorrupción, 
como lo ha pedido el Gobierno 
de la Mandataria Castro.

Reforma y derogaciones
“Son muchas leyes que deben 
ser derogadas y para que esto 

suceda también tenemos que 
respetar la Constitución de 
la República y habrá que ha-
cer reformas, no es así que se 
puede cambiar todo”, reconoció 
Ráquel Obando.
“Este es un primer acercamien-
to que se establece, en el que 
ellos quieren conocer cómo 
funciona el Poder Judicial y 
como sancionamos nosotros 
a jueces, a los funcionarios 
y empleados públicos. Fue 
un acercamiento que consi-
deramos muy bueno, porque 
intercambiamos criterios sobre 
diferentes aspectos”, destacó.
En primera instancia, la ti-
tular del Poder Judicial dijo 

Pleno de magistrados de la CSJ 
aborda funcionamiento del sector 

justicia con misión de la ONU
Para que la Comisión Internacional Contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras 

pueda realizar un trabajo efectivo, se debe reformar y derogar algunas leyes, 
reconoció la presidenta de la CSJ, Rebeca Ráquel Obando 

PARA AGILIZAR LLEGADA DE LA CICIH

La presidenta de la CSJ, Rebeca Ráquel atendió todas las inquietudes de los altos funcionarios de la misión de la ONU.

Por: Ángel Doblado

“Este es 
un primer 

acercamiento 
que se 

establece, en 
el que ellos 

quieren conocer 
cómo funciona 

el Poder 
Judicial, y como 

sancionamos 
nosotros 

a nuestros 
jueces, a los 

funcionarios 
y empleados 

públicos. Fue un 
acercamiento 

que 
consideramos 

muy bueno 
porque 

intercambiamos 
sobre diferentes 

aspectos”
Rebeca Ráquel

Presidenta de la CSJ 

que los visitantes no hicieron 
sugerencias, sino que sólo 
dialogaron como parte de un 
acercamiento inicial.
Confirmó que los expertos de la 
ONU durante su presencia en 
el país dialogarán con diver-
sos sectores representativos 
del país.
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Tegucigalpa, Honduras. 

El presidente del Congreso Na-
cional, CN, Luis Redondo y los 
integrantes de la Junta Directiva 
del Legislativo, recibieron al equipo 
que da seguimiento al Memorán-
dum de Entendimiento entre la 
Organización de las Naciones 
Unidas, ONU, y el Gobierno de 
Honduras, para la instalación de 
la Comisión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad en 
Honduras, CICIH, tal como lo es-
tablece el Plan Bicentenario para 
la Refundación del país.
La misión explotaría y los fun-
cionarios del Poder Legislativo, 
sostuvieron un amplio encuentro 
para conocer a detalle los re-
querimientos correspondientes 
que ellos tienen para la llegada 
de la CICIH.

El vicepresidente de la Cámara 
Legislativa, Rasel Tomé, explicó 
que ya en el 2022 se había apro-
bado que viniera la CICIH al país y 
que hoy la misión de funcionarios 
de la ONU muestra el interés de 
ambas partes para materializar 
ese propósito.
“Hoy se hicieron presentes fun-
cionarios de alto nivel, juristas 
de muy buena capacidad y que 
están explorando la factibili-
dad de que venga la Comisión 
y lo que puedo dar a conocer 
al pueblo hondureño, es que ya 
están en el país y el mensaje es 
para aquellos que decían que no 
venía la CICIH”, indicó.

Avances 
Por su parte, el congresista Carlos 
Raudales del Partido Democracia 
Cristiana, PDCH, apuntó que se 

trata de un avance para que 
ellos puedan conocer si el terreno 
está apto o no “de esta manera se 
avanza para conocer si existe la 
posibilidad de que un organismo 
jurídico internacional se pueda 
instalar por sobre de un organismo 
jurídico nacional”.
Raudales recordó que hay leyes 
que se necesitan derogar con la 
mayoría calificada para que esta 
organización pueda establecerse 
y pueda funcionar en Honduras.
“Ellos andan conociendo si existe 
un ambiente jurídico en el país 
para poder trabajar y avanzar, 
esta misión es técnica y presen-
tará un informe a la ONU para 
determinar si se puede instalar 
la CICIH en el país”, reiteró.

Derogación de decretos y leyes 
Mientras tanto, la congresista 

Silvia Ayala, explicó que “se 
valoraron los adelantos con 
el  Ejecutivo y con nosotros 
como poderes del Estado, sobre 
todo con los avances que hay 
ya con la derogación de la Ley 
de Secretos, los tres decretos 
anticorrupción presentados 
por el presidente del Congreso 
Nacional, Luis Redondo, la 
selección de magistrados de 
la Corte Suprema de Justicia 
sin haber entregado un tan 
sólo centavo a nadie”.
La misión exploratoria de 
la ONU ejecutará una serie 
de reuniones con diferentes 
actores de la sociedad para 
verificar si hay condiciones 
en el país para la instalación 
de la CICIH.

Junta directiva del CN se 
reunió con misión de la ONU

El pasado 1 de noviembre la diputada presidenta de la Comisión de Relaciones 
Internacionales del CN, Hortensia “Pichu” Zelaya, presentó un proyecto de reformas 

constitucionales para darle independencia a la CICIH

PARLAMENTARIOS EXPONEN SUS PUNTOS DE VISTA

El diputado presidente Luis Redondo en amplió diálogo con los altos funcionarios y juristas de la ONU.

El pleno de Junta Directiva del Congreso Nacional reunidos con la misión internacional de la ONU. 
El presidente del Congreso Nacional Luis Redondo dio la bienvenida 
a los miembros de la misión de la ONU.

“Se hicieron presentes 
funcionarios de alto 

nivel, juristas de muy 
buena capacidad que 

forman parte de la 
misión exploratoria, 

con ello lo que puedo 
dar a conocer al 

pueblo hondureño es 
que ya están en el país 

y el mensaje es para 
aquéllos que decían 

que no venía la CICIH”
Rasel Tomé

 Vicepresidente CN

Por: Ángel Doblado
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Xiomara propuso la instalación de la CICIH 
el 5 de septiembre de 2021 en su Plan de Gobierno

Cronograma de Actividades

Congreso Nacional autoriza la CICIH mediante el decreto 4-2022 
“Ley para la Reconstrucción del Estado Constitucional de Derecho 
y para que los hechos no se repitan”.
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Es de nacionalidad italiana, licenciado en De-
recho, tiene una prolongada trayectoria como 
representante de la Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los Derechos Hu-
manos, OACNUDH, en América del Sur.
Ha desempeñado varias funciones con las Naciones 
Unidas desde 1988, en los campos de asesoría 
política, Derechos Humanos, seguridad pública, 
fortalecimiento de la democracia y desarrollo.
Desempeñó cargos con el Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los Refugiados en 
Guatemala, México, Belice, Cuba y Angola.
Realizó consultorías en Guatemala; en 2008 
asume como Comisionado Adjunto durante la 
primera etapa de trabajo de la CICIG.

El argentino es especializado en derecho penal, 
con maestría en finanzas, es experto en investigar 
delitos financieros y económicos, laboró con re-
guladoras financieras y con la Fiscalía Argentina.
Fue director del Centro de Investigación y Pre-
vención de la Criminalidad Económica, integró la 
oficina de Derechos Humanos, Verdad y Justicia 
de la Comisión Nacional de Valores, que indagaba 
delitos financieros y participación de civiles en 
la dictadura.
Recientemente estudió mercado de capitales, 
teoría monetaria e investigación de delitos de 
cuello blanco. Realizó una práctica profesional: 
en la Fiscalía del Distrito Sur de Manhattan en la 
oficina de Fraude Financiero. 

Contreras, es una jurista guatemalteca con 
más de veinte años de experiencia en el forta-
lecimiento del sistema de justicia, acceso a la 
justicia y la promoción de Derechos Humanos. 
A la vez ha trabajado como consultora de 
Naciones Unidas y para la Comisión Interna-
cional Contra la Impunidad en Guatemala en 
estos ámbitos. Fue Consultora Diagnóstico en 
justicia ambiental.
Practica Derechos Humanos para dar acceso 
a la justicia de mujeres y pueblos indígenas. Es 
asesora en investigación jurídica, asistencia 
técnica y evaluación de proyectos en Guate-
mala y Centroamérica, igualmente trabaja 
en la sociedad civil, instituciones estatales y 
organismos internacionales.

AMERIGO INCALCATERRA PEDRO MARTIN BISCAY
ANA GABRIELA 

CONTRERAS

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras. 

Los tres expertos de la Organización 
de las Naciones Unidas, ONU, que 
llegaron al país para trabajar junto 

al Gobierno en la instalación de 
la CICIH, cuentan con una amplia 
experiencia en temas de Derechos 
Humanos, delitos financieros y 
lucha contra la corrupción. Según 

lo comunicó la oficina de prensa 
del Secretario de la ONU, el equipo 
técnico identificará las reformas 
constitucionales legales necesarias 
dentro del orden jurídico hondureño 

para el posible establecimiento de 
la Comisión Internacional con-
tra la Corrupción e Impunidad en 
Honduras, CICIH. Esta comitiva de 
alto nivel de las Naciones Unidas 

está conformada por abogados 
especialistas no solo en Derechos 
Humanos sino también en inves-
tigación de delitos financieros y 
proyectos de seguridad pública. 

Especialistas internacionales 
conforman misión de la ONU

El Secretario General de la ONU informó sobre el despliegue de tres expertos 
para trabajar junto al Gobierno de Honduras en la instalación de la CICIH 

PERFILES
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ALIANZA DE DIPUTADOS CONTRA EL ACTA

Tegucigalpa, Honduras.

La primera mujer en gober-
nar el país, Xiomara Castro, 
apuntó que la adhesión a la 
Corporación Andina de Fo-
mento, CAF, está aprobada, a 
la vez que dejó entrever que 
el tripartidismo formado por 
los partidos Nacional, Liberal 
y Salvador de Honduras, PSH, 
se amalgamaron en un mismo 
propósito, actuar contra el 
Gobierno.
El pleno del Congreso Na-
cional no ratificó la semana 
anterior el acta que contenía 

la adhesión de Honduras 
al Banco de Desarrollo de 
América Latina, conocido 
también como Corporación 
Andina de Fomento, CAF, 
lo que provocó muchas re-
acciones, entre ellas, de la 
Mandataria hondureña. 
“Nuestra misión es derrotar 
el histórico bipartidismo, res-
ponsable de la tragedia que 
sufre el pueblo hondureño, que 
hoy en el Congreso Nacional 
votó contra el acta, aliado 
con el PSH. Agradezco a Luis 
Redondo igual a diputados(as) 
que aprobaron el CAF, y la 

Refundación Nacional”, se-
ñaló la titular del Ejecutivo 
en twitter. 

Sesión del CN
La sesión convocada para el 
miércoles 12 de junio tenía la 
atención sobre la votación del 
acta contentiva del decreto 
que aprobó la adhesión de 
Honduras al organismo fi-
nanciero CAF, lo que, según 
analistas, la ratificación o no 
del acta, no es vinculante con 
el decreto de ley aprobado.
La lectura del acta trajo a 
colación todos los hechos 

acontecidos en una sesión 
anterior, lo que incluye mocio-
nes, dictámenes e iniciativas 
de ley, en el caso de la CAF, su 
ratificación estaba incluida 
como resultado de la última 
sesión ordinaria.
No obstante, en aras de avan-
zar en el proceso de la CAF, así 
como en la agenda legislativa, 
el titular del Congreso Luis 
Redondo sometió a discusión 
y ratificación del acta de la 
sesión número 12.
La votación reflejó el trabajo 
y la influencia que el partido 
Nacional y los grupos fácticos 

manejaron antes, durante 
y después de la sesión que 
aprobó la adhesión de Hon-
duras al CAF. La negativa de 
ratificar el acta por parte de 
los diputados sólo mostró que 
el Gobierno de la Presidenta 
deberá seguir asumiendo 
decisiones trascendentales 
para cumplir con la Refun-
dación del país.
Los congresistas votaron 55 
a favor de la ratificación del 
acta, 71 votaron en contra 
y dos abstenciones. Toda la 
bancada de LIBRE votó a 
favor, más cuatro diputados 

El bipartidismo se impone 
en el Congreso Nacional 

en alianza con el PSH
Los congresistas votaron 55 a favor de la ratificación del acta, 71 votaron en contra 

y dos abstenciones. Toda la bancada de LIBRE votó a favor, más cuatro diputados liberales 
y el congresista de la Democracia Cristiana

La aprobación de la adhesión de Honduras al CAF fue el punto central del retorno a sesiones del Congreso Nacional.
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Diputados que estando 
presentes no votaron 

por ninguna de las 
opciones (SI, NO 

ABSTENCIÓN)

Sumatoria de votos SI + 
votos NO + voto en 

ABSTENCIÓN

Total diputados 
presentes al 

momento de la 
Votación

Total diputados 
presentes en 
toda la Sesión

SI NO ABSTENCION NO VOTARON VOTOS TOTALES PRESENTES LOGEADOS (PRESENTES/2)+1 COMPLE Art 69
56 MOCION DE RECONSIDERACION ARIANA BANEGAS ACTA30 PUNTO  26 CONCURSO MEDICO ABIERTO6/2/2019 19:39:53 54 35 0 36 89 125 125 63.5 NO APROBADO
64 MOCION DE RECONSIDERACION PUNTO 20 NUMERAL 1 ACTA N. 7 ARTICULOS VARIOS LEY DE ARMAS8/1/2019 19:20:41 59 23 1 39 83 122 122 62 NO APROBADO
83 MOCION DE RECONSIDERACION AL ACTA  MARCO PAZ 25/9/2018 20:18:53 58 3 4 54 65 119 119 60.5 NO APROBADO
91 MOCION DE RECONSIDERACION AL PUNTO 26  NUMERAL 4 ACTA 14 EL FESTIVAL GASTRONOMICO EL CHORO Y VINO9/8/2018 13:36:26 53 7 6 42 66 108 108 55 NO APROBADO
94 MOCION DE RECONSIDERACION CESAR HANDAL AMNISTIA PUNTO 46 NUMERAL 9 ACTA N. 132/8/2018 12:48:46 53 16 3 36 72 108 108 55 NO APROBADO
95 APROBACION DE ACTA. 16 26/7/2018 13:07:26 43 29 6 25 78 103 103 52.5 NO APROBADO
97 MOCION DE RECONSIDERACION AL ACTA  DIP CESAR HANDAL 25/7/2018 19:48:18 55 49 0 11 104 115 115 58.5 NO APROBADO

102 APROBACION DE ACTA N14 17/7/2018 20:15:42 58 28 0 39 86 125 125 63.5 NO APROBADO
103 APROBACION DE ACTA N14 17/7/2018 19:46:56 63 41 8 13 112 125 125 63.5 NO APROBADO
115 RECONSIDERACION AL ACTA N.5 DIP. TOMAS ZAMBRANO SOBRE ASCENSOS FUERZAS ARMADAS15/2/2018 12:02:08 59 8 2 54 69 123 123 62.5 NO APROBADO
118 APROBACION DE ACTA N.3 1/2/2018 12:44:45 55 7 2 49 64 113 113 57.5 NO APROBADO
125 APROBACION DE ACTA N. 10 15/8/2017 17:32:46 38 6 17 18 61 79 79 40.5 NO APROBADO
132 APROBACION DE ACTA.6 31/5/2017 20:02:07 55 0 4 54 59 113 113 57.5 NO APROBADO
135 RECONSIDERACION AL ACTA N.4 DIP. OSWALDO RAMOS SOTO 23/5/2017 18:03:26 25 7 2 52 34 86 86 44 NO APROBADO
141 APROBACION DE ACTA N.27 24/1/2017 18:48:27 56 25 3 39 84 123 123 62.5 NO APROBADO
184 APROBACION DE ACTA  N.29 11/11/2015 18:36:14 50 38 0 39 88 127 127 64.5 NO APROBADO
186 APROBACION DE ACTA N.27 22/10/2015 12:13:05 48 0 0 54 48 102 102 52 NO APROBADO
201 APROBACION DE ACTA.16 3/8/2015 12:06:50 44 4 11 27 59 86 86 44 NO APROBADO
204 MOCION DE RECONSIDERACION AL ACTA N.11 DIP DUBON BUESO LEY DE UNION DE NOTARIOS21/5/2015 12:23:15 48 34 2 27 84 111 111 56.5 NO APROBADO
206 MOCION DE RECONSIDERACION AL ACTA N.11 DIP TOMAS ZAMBRANO LEY DE PROTECCION SOCIAL21/5/2015 11:32:45 50 22 1 34 73 107 107 54.5 NO APROBADO
207 APROBACION DE ACTA N.10 29/4/2015 19:43:23 59 33 1 29 93 122 122 62 NO APROBADO
250 MOCION DISPENSA ACUERDO 16-DGTC MEJORA CUMPLIMIENTO TRIBUTARIO INTERNACIONAL FACTA4/11/2014 18:10:38 53 16 8 41 77 118 118 60 NO APROBADO
264 RECONSIDERACION AL ACTA N.36 DIP.MILTON PUERTO TRANSLADO DE FERIADOS MES DE OCTUBRE10/9/2014 18:33:53 55 41 1 25 97 122 122 62 NO APROBADO
299 APROBACION DE ACTA N.3 29/1/2014 20:02:16 53 0 0 72 53 125 125 63.5 NO APROBADO
327 RECONSIDERACION AL ACTA N.55 AGREGAR LOS SPAGUETIS A LOS PRODUCTOS DE LA CANASTA BASICA8/1/2014 16:25:56 56 58 0 9 114 123 123 62.5 NO APROBADO
475 Aprobación de Acta N.40 17/10/2012 20:56:47 58 0 1 57 59 116 116 59 NO APROBADO
486 Aprobación de Acta N.29 7/8/2012 16:34:30 34 0 0 34 34 68 68 35 NO APROBADO
487 Reconsideración al Acta N. 28 DIP.RODOLFO ZELAYA DAR EL VISTO BUENO DIRECTOR NAC.DE LA POLICIA2/8/2012 11:10:59 17 32 10 15 59 74 74 38 NO APROBADO
502 Aprobación de Acta N.13 17/4/2012 16:37:05 45 27 4 26 76 102 102 52 NO APROBADO

VOTOS

Condición de aprobación
Articulo 69 Ley Organica, Las decisiones del 
Congreso Nacional se tomarán por la mitad 

más uno de los Diputados presentes.

HISTORICO DE VOTACIONES DE ACTAS CONGRESO NACIONAL DE HONDURAS

FECHAVOTACIÓN

Resultado de la votación del acta contentiva de la aprobación del CAF en el pleno del Congreso Nacional 
en donde 55 diputados votaron a favor y 71 en contra y dos fueron abstenciones.

El diputado presidente del CN, Luis Redondo, presentó este cuadro sobre actas no ratificadas en el Congreso anterior.

liberales y el congresista de 
la Democracia Cristiana.
Una vez que se votó el acta 
de la sesión anterior, su re-
sultado no causa ningún 
efecto, porque siempre va 
a prevalecer el artículo 215 
de la Constitución, que es-
tablece que “todo proyecto 
de ley, al aprobarse por el 
Congreso Nacional, se pasará 
al Poder Ejecutivo, a más 
tardar dentro de tres días 
de haber sido votado, a fin 
de que este le dé su sanción 
y lo haga promulgar como 
ley, la sanción de ley se hará 
con esta fórmula, por tanto, 
ejecútese”, explicó Redondo.

Reacciones 
Durante la sesión los parla-
mentarios manifestaron su 
opinión sobre la ratificación 
del acta, con libertad como ha 
sido la política de este nuevo 
Congreso de la República.
“Opino que si LIBRE somete 
el acta anterior y si pierde, 
pues eso los enaltecerá ante 
el pueblo por su condición 
de demócratas”, expresó el 
Liberal, Marlon Lara.
“Entonces, qué sentido tiene 
aprobar una iniciativa sin 
someterla a votación, pero 
la ley es clara el acta se so-
mete a discusión, que es el 
procedimiento legal”, indicó 
el nacionalista Mario Pérez.
Suyapa Figueroa del PSH 
señaló que en la aprobación 
del decreto; “existe un vicio 
y un error del procedimiento 
legislativo. Se faltó a lo que 
dice la Constitución de la 
República de cómo se aprue-
ban las leyes, queremos que 

conste en el acta”.

A sanción Decreto 
El titular del Legislativo 
decidió enviar a sanción 
el Decreto de adhesión de 
Honduras al CAF, de acuer-
do con el artículo 214 de 
la Constitución, ya que un 
proyecto de ley se vota defi-
nitivamente después de tres 
días de debates realizados 
en diferentes jornadas y esto 
se aplicó al proyecto de ley 
de adhesión del CAF, el cual 
fue votado definitivamente 
después del tercer y último 
debate, manifestó el diputado 
presidente.
Redondo aseveró que el voto 
favorable de 66 diputados 
fue definitivo y no puede ser 
cambiada o modificada de 
ninguna manera.
El diputado advirtió “que 
aquéllos que voten en contra 
de la verdad de los hechos 
estarían alterándolos y po-
drían incurrir en responsa-
bilidad penal por abuso de 
autoridad, violación de los 
deberes de los funcionarios y 
falsificación de documentos 
públicos, entre otros delitos”.
En cuanto a los análisis jurídicos 
a favor y en contra, afirmó que 
muchos de ellos desinforman a 
la población al distorsionar lo 
establecido en la Constitución 
y a la Ley Orgánica.
Redondo presentó un conjunto 
de análisis jurídicos realiza-
dos por diversos profesionales 
del derecho para respaldar 
su decisión en el hemiciclo 
Legislativo.

Por: Ángel Doblado

“En todas las decisiones que tomo me hago acompañar de diferentes opiniones, 
no de las que se dan en un medio de comunicación o influenciadas, sino que por 

profesionales que están por escrito con la firma estampada y su sello, con la 
cual llegamos a diferentes conclusiones, en resumen, nunca voy a someter en la 

agenda algo que sea inconstitucional”
Luis Redondo 
Presidente CN
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LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN 

Congreso del Pueblo deroga 
pactos de impunidad aprobados 

en la administración anterior
A iniciativa del presidente del CN, Luis Redondo, los decretos 57-2020 y 93-2021 

fueron eliminados porque otorgaban un blindaje a los corruptos a través del lavado 
de activos y el secreto bancario

Por unanimidad Congreso del Pueblo aprobó la derogación de pactos de impunidad. 

El presidente del CN, Luis Redondo, junto al vicepresidente Hugo Noé Pino, el Secretario del CN, Carlos Zelaya, 
el diputado Edgardo Casaña y la congresista Angélica Smith.

Tegucigalpa, Honduras.

El Congreso Nacional, CN, apro-
bó por unanimidad la iniciativa 
de ley propuesta por el presiden-
te de ese poder del Estado, Luis 
Redondo, que deroga y reforma 
los decretos 57-2020 y 93-2021, 
los cuales fueron aprobados en 
el Legislativo anterior.
Los decretos contentivos de la 
Ley de Lavado de Activos y el 
Código Procesal Penal habían 
sido aprobados durante la nar-
codictadura y obstaculizaban 
la investigación de los actos 
de corrupción cometidos por 
los servidores públicos y par-
ticulares.
Para el caso, el decreto 57-2020 
bloqueaba a la Fiscalía General 
de la República secuestrar docu-
mentos en instituciones públicas 

mientras el decreto 93-2021 
permitía a sujetos implicados 
en el delito de Lavado de Acti-
vos a no ser acusados por esa 
figura delictiva sin que existiera 
un delito precedente, como el 
tráfico de drogas, tráfico de 
armas y otros de criminalidad 
organizada. 

Nueva redacción 
Con una nueva redacción pro-
puesta por Redondo se aprobó 
derogar el decreto 57-2020, 
dejando sin valor y efecto la 
interpretación de los artículos 
217, 219 y 220 del Código Pro-
cesal Penal y el artículo 8 de la 
Ley del Lavado de activos del 
decreto 144-2014. 
Además, se aprobó derogar el 
decreto legislativo 93-2021, 
dejando sin valor y efecto su 
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Con 111 votos a favor se aprobó la derogación y reforma de los decretos 57-2020 y 93-2021.  

El presidente de la Comisión Anticorrupción Yavéh Sabillón se mostró 
satisfecho con la derogación de los pactos de impunidad. 

artículo 1, artículo 102 y 444, 
130- 2017 y dejando sin valor 
y efecto el artículo 439 del 
mismo decreto.
También contempla una reforma 
por adición a los artículos 102, 
439, 444 y 582-A, del decreto 
130-2017. 
El presidente de la Comisión 
Anticorrupción, el diputado de 
LIBRE, Yavéh Sabillón, se mostró 
contento con la derogación ya 
que “estos dos pactos de impuni-
dad del pasado Congreso contra 
la Ley de Lavado de Activos y 
Lucha contra el Financiamiento 
del Terrorismo, le quitaba al 
Ministerio Público la acción 
de sustraer documentos de 
instituciones del Estado cuando 
había indicios de corrupción”. 
“Me gustó que los compañeros 
del partido Nacional rectificaron 
y eliminaron los errores que co-
metieron en el pasado, rectificar 
es de sabios”, destacó Sabillón. 
El congresista ilustró que con 
la aprobación por unanimidad 
de estos decretos se allana el 
camino para que pueda venir la 
Comisión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad 
en Honduras, CICIH. 
“Ojalá que nos acompañen 
cuando venga la CICIH y que 
nos acompañen a aprobar la 
Ley de Colaboración Eficaz y 
la eliminación de otros pactos 
de impunidad pendientes que 
tienen que ver con la ley del 
fondo departamental”, mani-
festó Sabillón.

Ministerio Público 
Debido a la derogación de los 

dos reconocidos pactos de im-
punidad por el CN, el MP emitió 
un comunicado anunciando que 
en el año 2021 se pronunciaron 
en contra de las reformas he-
chas a la Ley Contra Lavado 
de Activos.
“En 2021 el MP se pronunció en 
contra de reformas hechas en 
el CN a la Ley Contra el Lavado 
de Activos, hoy el tiempo nos 

da la razón”, escribió la Fiscalía 
en la cuenta oficial de twitter.
El comunicado explica que en 
la sesión del CN anterior, el 
jueves 7 de octubre de 2021, 
se aprobaron enmiendas a 11 
artículos del Código Penal que 
estaban relacionadas a la Ley 
Contra el Lavado de Activos, 
reformando los artículos 2, 26, 
29, 30 y 47 de este instrumento 
jurídico.
La Fiscalía en aquel momento 
exhortó al Poder Ejecutivo a 
vetar estas reformas por con-
siderarlas lesivas al quehacer 
de los operadores de justicia 
en su lucha frontal contra las 
redes de corrupción y crimina-
lidad organizada en todas sus 
manifestaciones, trayendo un 
perjuicio muy alto para la ciu-
dadanía y sus intereses.

Abre camino a la CICIH
La iniciativa legislativa fue 
aprobada tras acalorados se-
ñalamientos y discusiones entre 
congresistas, con 111 votos a 
favor, todo el Quórum parla-
mentario que estaba presen-
te en la sesión al momento 
de presentarse y discutirse el 
proyecto de ley.
Ambos decretos fueron aproba-
dos durante la administración 
anterior, y su derogación era 
necesaria como parte de los 
requisitos que solicita la Orga-
nización de Naciones Unidas, 
ONU, para instalar la CICIH.
Quedó pendiente de someter 
a discusión y aprobación la 
derogación del decreto 116-
2019, el cual blinda a dipu- Por: Ángel Doblado

“Estos dos pactos 
de impunidad del 
Congreso pasado 

son la lucha contra 
la Ley de Lavado de 

Activos y Lucha Contra 
el Financiamiento 
del Terrorismo, le 

quitaba al Ministerio 
Público la acción de 

sustraer documentos 
de instituciones del 

Estado cuando había 
indicios de corrupción”

Yavéh Sabillón
Presidente Comisión

Anticorrupción

EN CIFRAS 

400
Por lavado de activos se liberaron 
en los tres años que estuvieron vi-
gentes los decretos de impunidad.

Imputados

tados y funcionarios de ser 
acusados por mal manejo de 
fondos públicos; su derogación 
requiere de 86 de los 128 votos 
de los diputados, mayoría 
calificada, la derogación de 
este decreto también es una 
de las sugerencias realizadas 
para la instalación de la CICIH 
en el país y una promesa de 
campaña de la Presidenta 
Xiomara Castro.

Estos decretos, que habían sido 
considerados como pactos de 
impunidad, otorgaban un su-
puesto blindaje a los corruptos 
a través del lavado de activos 
y el secreto bancario.  
En los tres años que estuvieron 
vigentes estos decretos se liberó 
a más de 400 imputados por 
lavado de activos.
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Tegucigalpa, Honduras.

El artículo 215 de la Constitución 
de la República establece: Todo 
proyecto de ley, al aprobarse 
por el Congreso Nacional, se 
pasará al Poder Ejecutivo, a 
más tardar dentro de (3) tres 
días de haber sido votado, a 
fin de que éste le dé su sanción 
en su caso y lo haga promulgar 
como Ley. La sanción de ley se 
hará con esta fórmula; “Por 
tanto Ejecútese”.
De acuerdo con el texto Cons-
titucional el profesional del 
derecho Ramón Barrios, realizó 
un análisis jurídico sobre el al-
cance y efecto de esta norma y el 
aprobado acuerdo de adhesión 
de Honduras a la Corporación 
Andina de Fomento, CAF.
 Primeramente, el togado con-
sideró oportuno para dirimir 
conflictos el solicitar la opinión 
consultiva a la Sala Constitu-
cional, para preguntarle sobre 
el valor jurídico que tiene la 
redacción o aprobación del acta 
en función de la aprobación del 
CAF, que según su opinión son 
dos cosas distintas.
“En un Estado de Derecho, 
quién resuelve los problemas 
Constitucionales, es la sala 
Constitucional, en ese sentido 
ha hecho bien la Junta Directiva 
del Congreso en consultar al 
Poder Judicial”, manifestó el 
parlamentario.
“Toda la argumentación va 
a girar en torno al artículo 
215, este es el artículo madre, 
antes citado, eso es soberano, 
constituyente, esto les dice a los 
congresistas que un proyecto 
de ley que es aprobado debe 
pasarse dentro de tres días 
al Poder Ejecutivo, ese es un 
mandato, eso no lo pueden 
interpretar de otra manera, 
aunque venga otra norma se-
cundaria y me diga que se tiene 
que aprobar un acta, ninguna 
norma secundaria esta sobre 
el mandato del constituyente”, 
señaló el congresista.

Norma constitucional 
“Eso de cambiar el voto no lo 
establece la norma secundaria, 
esto se ha mal interpretado, 
no lo establece el artículo 61 

de la Ley Orgánica del Con-
greso Nacional, sólo se pueden 
hacer reconsideraciones a la 
redacción y la verdad de los 
hechos, no a revertir la vota-
ción”, explicó.
“El artículo 73 de la Ley Orgá-
nica del Congreso Nacional, 
que es una norma secundaria 
no está sobre el artículo 215 
Constitucional; donde todo 
proyecto de ley al aprobar-
se por el Congreso Nacional 
adopta la forma de decreto y 
se envía al Poder Ejecutivo a 
fin de que le dé su sanción y 
lo haga promulgar como ley”.
Según el abogado; “aquí está 
servida la mesa para que la Sala 
Constitucional, para que en su 
opinión consultiva dé la razón, 
que no se necesita la aproba-
ción del acta para establecer 
el convenio con la CAF”.
“El conflicto que hay que resol-
ver aquí es, si una vez aprobado 
un decreto de ley, la aprobación 
del acta es necesaria para 
mandarlo a Poder Ejecutivo 
para su sanción. Yo sostengo 

que la aprobación del acta es 
un hecho meramente formal, 
el acta no es vinculante para 
mandárselo a la Presidenta de 
la República, para que sancione 

y lo promulgue”, reiteró Barrios. 
“La Mandataria no incurre en 
ninguna irresponsabilidad, 
porque ya la Constitución le 
dice que ella puede sancionar 

o devolverlo al Congreso el 
decreto si no lo sanciona, en 
ese sentido ella no tiene ningún 
tipo de responsabilidad penal” 
aclaró.
“Igualmente, ni el presidente 
del Congreso Nacional, ni el 
secretario incurrirán en abuso 
de autoridad porque el artículo 
215 los faculta para enviar con 
sólo la aprobación al Ejecutivo”, 
concluyó el abogado constitu-
cionalista. 

Todo proyecto de ley, al 
aprobarse por el Congreso 
Nacional, se pasará al Po-
der Ejecutivo, a más tardar 
dentro de (3) tres días de 
haber sido votado, a fin de 
que éste le dé su sanción en 
su caso y lo haga promulgar 
como Ley, la sanción de ley 
se hará con esta fórmula; 
“Por tanto Ejecútese”.

ARTÍCULO 215

Actualidad

Diputado Barrios: El artículo 215 de la 
Constitución avala aprobación del CAF

De acuerdo con el artículo 215 Constitucional, el decreto de adhesión al CAF puede 
ser turnado al Poder Ejecutivo para su respectiva sanción y promulgación

ANÁLISIS ARTÍCULO 215

En la sesión del pasado 16 de mayo se aprobó con 66 votos a favor la adhesión de Honduras 
a la CAF.

En un análisis jurídico del artículo 215 Constitucional, Barrios afirmó 
que el decreto del CAF puede ser turnado al Ejecutivo.

Por: Coralia Maradiaga 
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El vicepresidente del Congre-
so Nacional, Hugo Noé Pino, 
adelantó que con base en la 
interpretación que hará la Corte 
Suprema de Justicia, CSJ, sobre 
la aprobación del acta de la ad-
hesión a la Corporación Andina 
de Fomento, CAF, posteriormente 
se remitirá para su sanción al 
Poder Ejecutivo. 
“Ante las distintas interpretacio-
nes de la ley, esas diferencias se 
dirimen en las instancias jurídicas 
correspondientes”, manifestó el 
congresista Noé Pino.
Para el congresista Noé Pino, la 
adhesión al CAF ya fue aprobada 
con 66 votos en mayo pasado.

Contradicciones 
e interpretaciones  
El diputado calificó de contra-
dictorio el hecho de aprobar el 
acuerdo de adhesión al CAF y no 
aprobar el acta de ratificación.

El vicepresidente del Congreso 
del Pueblo indicó que ante las 
distintas interpretaciones que 
se le han querido dar a la ley, 
lo correcto es que las mismas 
sean dirimidas por la Sala de 
lo Constitucional de la CSJ.
“Hay diferentes interpreta-
ciones de los abogados so-
bre el acta, creo que hay un 
elemento que no se ha dado 
a conocer y fue el anuncio 
que hizo el presidente de la 
Cámara Legislativa de hacer 
una consulta a la Sala Cons-
titucional sobre el papel que 
juegan dentro del Congreso 
las actas”, indicó Pino.
El congresista Noé Pino está 
en sintonía con lo dicho por 
el presidente Luis Redondo, al 
anunciarse que se pedirá a la 
Sala de lo Constitucional de la 
CSJ una solicitud de opinión 
consultiva sobre la aplicación 
del artículo 215 de la Consti-
tución de la República.

Artículo 215
Sin embargo, el vicepresidente 
aseguró que el artículo 215 consti-
tucional es claro en cuanto a que 
una vez votado un dictamen y sea 
aprobado, debe de ser enviado a 
sanción al Poder Ejecutivo.  
“El artículo 215 de la Constitu-
ción de la República es bastante 
claro, en el sentido de que una 

vez votado un decreto y aproba-
do, debe ser enviado a sanción 
y obviamente hay diferentes 
interpretaciones sobre eso”, 
indicó Noé Pino.
“Se va a consultar a la CSJ, no 
he hablado con el secretario, ni 
con el presidente Redondo sobre 
cuáles son los siguientes pasos, 
pero desde mi punto de vista es 
bastante claro que el CAF fue 
aprobado, y por lo tanto debe 
seguirse los siguientes pasos”, 
reafirmó el congresista.
“Me imagino que si el presidente 
del Congreso anunció esa consulta, 
es porque quiere tener claro este 
proceso”, recalcó el diputado.
“El CAF fue aprobado por 66 
votos y el hecho de no aprobar 
el acta donde está incluido nos 
parecía contradictorio, porque 
aprobar los más y porque no 
aprobar los menos”, indicó.

El CAF está vigente 
La postura asumida por cier-

tos diputados al momento de 
votar el acta del ya aprobado 
decreto de adhesión al CAF, es 
una posición política, según el 
parlamentario.  
“He visto que todo el énfasis 
sobre el acta es lo relacionado 
con CAF, obviamente aquí hay 
motivaciones más de naturaleza 
política”, afirmó Noé Pino.
“Algunos señalan que las leyes 
secundarias están por sobre la 
Constitución, es claro que no es 
un criterio que es compartido 
por todos los abogados, hay 
algunos  constitucionalistas que 
señalan que lo aprobado por el 
Congreso Nacional a partir de la 
aprobación de CAF está vigente”, 
expresó el diputado. “Yo creo que 
con base en la respuesta que dé 
la Sala Constitucional, pues se 
tendrá de una determinación 
específica”, aseguró el congre-
sista vicepresidente.

“Con base en la respuesta que dé la Sala Constitucional, se tendrá una determinación específica”, aseguró 
Hugo Noé Pino.

El Congreso Nacional solicitará opinión consultiva ante CSJ sobre la 
aplicación del artículo 215 Constitucional.  

Por: Ángel Doblado

“El artículo 215 de la 
Constitución de la 

República es bastante 
claro en el sentido de 

que una vez votado un 
decreto y aprobado, 

debe ser enviado a 
sanción y obviamente 

hay diferentes 
interpretaciones \

sobre eso”
Hugo Noé Pino 

Vicepresidente CN

La adhesión al CAF fue aprobada 
con 66 votos el pasado mayo

La Constitución de la República es clara en el sentido que todo decreto aprobado se debe 
remitir a la sanción pertinente, explicó el diputado vicepresidente

VICEPRESIDENTE DEL CONGRESO, HUGO NOÉ PINO
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Tegucigalpa, Honduras.
 
“La aprobación del acta se refiere 
a cualquier corrección de forma 
no de fondo, el fondo está dado, 
ahora nosotros vamos a respetar 
lo que decida hacer el Legislativo, 
si lo decide enviar al Poder Judi-
cial y una vez que se pronuncie 
estaremos pendientes”.
Así se pronunció el ministro de 
la Presidencia, Rodolfo Pastor, 
luego que fuera  aprobada el acta 
sobre la adhesión de Honduras 
al CAF en el Congreso Nacional.
“Estamos dando una discusión 

entre abogados expertos constitu-
cionalistas en cuanto cuál es ese 
procedimiento parlamentario, qué 
implicaciones tiene ese proceso 
para la aprobación que ya había 
dado en el Congreso Nacional 
por parte de 66 diputados y di-
putadas que decidieron aprobar 
la adhesión de Honduras a la 
Comunidad Andina de Fomento 
y que ahora algunos de ellos se 
resisten en aprobar el acta que 
certifica lo que sucedió en esa 
sesión ya es un tecnicismo”, dijo.
Agregó que el Ejecutivo está res-
petando la independencia de los 

poderes, “estamos esperando a lo 
que decida el Poder Legislativo 
lo que también defina el Poder 
Judicial, cuando nos corresponda 
a nosotros hacer nuestra parte 
lo haremos”.

Acceder a recursos 
El funcionario expresó que “la 
Comunidad Andina de Fomento 
es una institución financiera 
internacional que nos va a per-
mitir acceder a recursos frescos 
en condiciones favorables para 
poderle hacer frente precisa-
mente a muchos de estos retos, 

para hacer la inversión pública 
necesaria en la construcción de 
los ochos hospitales que está 
trabajando el ministro de Salud 
incansablemente, en la construc-
ción también de las represas que 
se tienen que construir a lo largo 
de los dos principales ríos”.
“Tenemos que construir represas 
que nos permitan administrar 
el flujo del agua a lo largo de 
esos dos grandes ríos que nos 
permitan además aprovecharla 
cuando hay sequía, protegernos 
cuando hay un exceso de agua 
incluso para generar energía 

eléctrica y garantizar esa segu-
ridad energética que tanto nos 
importa”, dijo.
Pastor aseveró que “hay un en-
deudamiento que nos tiene hoy 
sumidos en una crisis y por lo 
tanto buscamos diversificar y 
hemos encontrado en la Comu-
nidad Andina de Fomento pues 
un socio, un aliado precisamente 
para detonar ese desarrollo que 
nos permita salir de la pobreza, 
cerrar brechas de desigualdad y 
terminar de saldar una deuda”.

“Nosotros somos 
los principales 
interesados en 
que Honduras 

goce de los 
beneficios que la 

Comunidad Andina 
de Fomento le 

provee a la nación, 
Honduras es un 
país altamente 
endeudado que 

necesita más 
recursos para 

poder salir de la 
deuda y hacer la 

inversión pública 
que tanto nos urge 

para construir 
hospitales, 

escuelas, represas”

“El interés 
que nosotros 

tenemos como 
administración 

de adherirnos a la 
Comunidad Andina 

de Fomento es 
precisamente 

acceder a 
oportunidades 
en condiciones 

favorables, que 
nos permiten 

hacerles frente 
a las enormes 

necesidades que 
tenemos como 

país”

Rodolfo Pastor
Ministro de la Presidencia 

Actualidad

El ministro de la Presidencia, Rodolfo Pastor, manifestó que la aprobación del acta sobre la adhesión al CAF se refiere a cualquier corrección 
de forma no de fondo.

Por: Ariana Domínguez

“La aprobación del acta se 
refiere a cualquier corrección 

de forma no de fondo”
El funcionario aseveró que en el Congreso Nacional ya se había 
dado la aprobación por parte de los diputados que decidieron 

aprobar la adhesión de Honduras a la Comunidad Andina de Fomento
 y que ahora algunos de ellos se resisten en aprobar el acta

MINISTRO DE LA PRESIDENCIA, RODOLFO PASTOR
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Tegucigalpa, Honduras.

El Banco de Desarrollo de Amé-
rica Latina, CAF, presentó en 
Honduras su Reporte de Eco-
nomía y Desarrollo, RED22, 
titulado “Desigualdades he-
redadas: El rol de las habili-
dades, el empleo y la riqueza 
en las oportunidades de las 
nuevas generaciones”, el cual 
evidenció que el problema de la 
desigualdad es muy profundo 
y se manifiesta en múltiples 
dimensiones del bienestar de 
las personas.
Al encuentro se hicieron pre-
sentes Rixi Moncada, Secretaria 
de Finanzas, Daniel Sponda, 
Ministro de Educación, Hermes 
Alduvín, rector de la UPNFM y 
René Orellana, gerente regional 
de México y Centroamérica 
del CAF, quienes presidieron 
la mesa principal.  
Sobre el tema la Secretaria de 
Finanzas expresó: “Le puedo 
asegurar a la CAF que gozan 

del reconocimiento del pueblo 
de Honduras y del Gobierno 
del Socialismo Democrático 
que dirige nuestra Presidenta. 
Valoramos el alcance técnico 
del reporte RED 2022 el cual 
consideramos pertinente y de 
utilidad en su enfoque para una 
de las regiones más desiguales 
del mundo, como es nuestra 
America Latina”.  

Informe oportuno 
De su lado, Sponda señaló: 
“Este informe es muy oportuno 
porque plantea un diagnóstico 
claro y también propuestas 
para atender una problemá-
tica estructural que se pasa 
de generación en generación”. 
El Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro realiza esfuerzos 
significativos para enfrentar 
el fenómeno de la pobreza a 
través de un pilar fundamental 
que es la Educación integral”.  
“Con una mayor cobertura, 
calidad, con enfoque en los 

valores familiares, becas como 
las de la red nacional de es-
cuelas agrícolas, SCITA, entre 
otras, que están enfocadas en 
mejores oportunidades para 

sacar a los niños y jóvenes de 
la pobreza”, añadió. 

 Sobre el informe
“Nosotros en CAF hemos llegado 
a Honduras para ofrecer un 
apoyo integral para superar 
esta problemática con finan-
ciamiento en sectores como 
energía, agua y educación, 
entre otros, asistencia técnica 
y con conocimiento como el 
que estamos presentando hoy 
aquí”, señaló René Orellana, 
gerente regional de México y 
Centroamérica del CAF. 
Durante la presentación del 
informe, Dolores de la Mata, 
economista principal de CAF 
y coautora de la presentación, 
explicó: “Las brechas socioe-
conómicas en la formación de 
capital humano se generan 
por las mayores restricciones 
que enfrentan las familias más 
desaventajadas para invertir en 
el capital humano de sus hijos 
así como por las elecciones más 

restringidas de escuela y de lugar 
de residencia que condicionan 
la calidad de la educación que 
reciben y el tipo de entorno físico 
y social que enfrentan”.
Entre los indicadores de las 
brechas socioeconómicas mos-
tradas en el informe del CAF, 
específicamente se señala el 
capital humano que abarca la 
falta de acceso a la Educación 
en los diferentes niveles, la 
forma en la que se conforma 
la familia, el entorno donde se 
desarrolla la niñez asimismo las 
oportunidades laborales y la 
acumulación de la riqueza como 
los canales de la reproducción 
de desigualdades.
Además, el documento indica 
que solo 4 de cada 10 personas 
nacidas en la década del 80 lo-
graba superar el nivel educativo 
de sus padres y la persistencia 
intergeneracional en años de 
educación es muy alta.

Actualidad

Por: Jessenia Vásquez

CAF presentó reporte de 
Economía y Desarrollo 2022

“La CAF goza del reconocimiento del pueblo de Honduras y del Gobierno del Socialismo 
Democrático que dirige nuestra Presidenta”, dijo la ministra de Finanzas, Rixi Moncada   

PARA HACERLE FRENTE A LAS DESIGUALDADES

Rixi Moncada, ministra de Finanzas, Daniel Sponda, Ministro de Educación, Hermes Alduvín, rector de la UPNFM y René Orellana, gerente regional de México presidieron la mesa principal 
en la presentación del informe CAF sobre desigualdades en la región.

“La CAF ha sido 
infatigable 

impulsando 
diferentes 

modalidades para el 
desarrollo de nuestra 

región y valoramos su 
aporte en generación 

del conocimiento 
para cerrar las 

brechas sociales y 
mejorar la calidad de 

vida de la gente”

Rixi Moncada 
Secretaria de Finanzas
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Tegucigalpa, Honduras.
 
La apertura hacia un mundo mul-
tipolar está en marcha y la Presi-
denta Xiomara Castro confirmó 
su presencia en la Cumbre de la 
Unión Europea (UE) y la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (CELAC), informó el Se-
cretario de Relaciones Exteriores y 
Cooperación Internacional, Eduardo 
Enrique Reina.
El encuentro entre las dos orillas 
del Atlántico, a realizarse del 17 
al 18 de julio en Bruselas, Bélgica, 
sucede después de ocho años en que 
los Jefes de Estado y de Gobierno 
abrieron ese espacio, en el que la 
Mandataria Castro y el Canciller 
Reina sostendrán diversas reuniones 
de importancia.

Bruselas invita
La representante local del organis-
mo europeo, Sonia Vega, corroboró 
que la Mandataria Castro recibió 
una cordial invitación para que 
participe en el encuentro que sos-

tendrán con la CELAC.
“La Presidenta Xiomara Castro ha 
sido invitada a participar en esta 
Cumbre UE-CELAC, en la que par-
ticipan representantes de América 
Latina y el Caribe, así como repre-
sentantes a nivel de jefes de Estado 
y de Gobierno de Europa, ya bajo 

la presidencia de España”, agregó.
“Se busca revitalizar las relaciones 
a todo nivel con la región, políticas, 
comercial, establecer mecanismos 
de consulta para trabajar a una sola 
voz en los foros internacionales, 
porque creemos que somos las dos 
regiones del mundo que tenemos 

mayores afinidades en valores e 
intereses”, precisó.
La UE presentará la agenda de 
inversiones “Global Gate Way”, un 
aporte financiero de hasta 10 mil 
millones de euros para invertir en 
infraestructura, acordadas con 
el país sin generar dependencia.

Adicional esta la contraparte occi-
dental a las enormes inversiones y 
facilidades de la República Popular 
China en estos rubros estratégicos 
en América Latina.

Posición española
Hace unos días el ministro de Asun-
tos Exteriores, José Manuel Albares, 
destacó que del cónclave debe salir 
un diálogo institucionalizado entre 
ambas regiones que vaya más allá 
de la presidencia española en el 
segundo semestre.
América Latina es “la región más 
euro compatible” del mundo y 
el viejo continente debería verla 
como un importante socio para 
hacer frente a desafíos como el 
cambio climático, la inmigración 
y la democracia, opinó el jefe de la 
diplomacia española.
Albares ve la expectativa de que en 
este evento se avance en la firma 
de Tratados de Libre Comercio con 
México, Chile y Mercosur. 

Actualidad

Brucelas, Bélgica será la sede del encuentro entre líderes de Europa y América Latina y el Caribe. 

La Presidenta Xiomara Castro llegó a Bruselas junto al Secretario Privado, Héctor Zelaya.

Por: Carlos Zelaya

Presidenta Xiomara Castro llega a 
Bruselas para asistir a Cumbre UE-CELAC 

La Cumbre de los Pueblos Bruselas 2023 plantea relaciones de respeto mutuo 
y reciprocidad entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe

FORO INTERNACIONAL 

Durante su visita a 
Bruselas trascendió 
que la Presidenta 
Xiomara Castro 
será propuesta para 
presidir la Comu-
nidad de Estados 
Latinoamericanos 
y Caribeños, CELAC, 
en 2024.

XIOMARA PRESIDIRÁ 
LA CELAC EN 2024

El 1 de julio España 
tomó las riendas del 
bloque comunitario 
hasta el 31 de di-
ciembre de 2023. La 
Cumbre UE-CELAC 
abordará los vín-
culos entre ambas 
regiones en un con-
texto internacional 
muy complicado.

ESPAÑA 
AL FRENTE 

DE LA UE
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posicionar sus productos en el 
mercado oriental.
El Embajador Moncada le de-
claró a la Mandataria que “está 
trabajando con dedicación 
y mucho compromiso en la 
construcción de la relaciones 
entre Honduras y la República 
Popular China, en pro del be-
neficio del pueblo hondureño 
a corto, mediano y largo plazo, 

con mecanismos que faciliten 
proyectos de alto impacto que 
serán de beneficio para los y 
las hondureñas”
“La primera vez que viajé a China 
fue en los años 80’s, su situación 
era muy distinta a la que se 
vive hoy en día, es de admirar 
el avance y desarrollo que han 
logrado, un buen ejemplo para 
Honduras”, dijo Moncada.

También el Embajador le dio 
detalles a la Presidenta Castro 
de los avances y proyectos en 
la relación bilateral con China, 
enfatizando el interés de in-
vertir en sectores estratégicos 
de la economía nacional.
Además se promoverá el inter-
cambio científico, cultural y 
educativo entre los países para 
vigorizar los lazos de amistad 

y entendimiento mutuo.
La titular del Ejecutivo y el 
Embajador Moncada tendrán 
otras reuniones para seguir 
hablando de los proyectos 
con el país oriental y tener esa 
colaboración para robustecer 
la cooperación en beneficio de 
los hondureños.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

La Presidenta Xiomara Castro 
sostuvo una reunión con el 
Embajador de Honduras en 
la República Popular China, 
Salvador Moncada.
El encuentro se produjo en el 
marco de su visita a Bruselas, 
Bélgica, sede de la Cumbre 
entre la Unión Europea y la 
Comunidad de Estados La-
tinoamericanos y Caribeños, 
CELAC.
En la reunión participaron 
el Canciller Eduardo Enrique 
Reina y el Secretario Privado de 
la Presidencia, Héctor Zelaya.
La titular del Ejecutivo y el 
Embajador Moncada aborda-
ron diversos temas de interés, 
sobre todo los avances en las 
relaciones comerciales y de 
cooperación entre Honduras 
y China.

La Mandataria subrayó el in-
terés de fomentar la inversión 
y el intercambio comercial 
para generar condiciones de 
empleo en el país.
Honduras desea, según la Pre-
sidenta Castro, explotar con 
China las áreas comerciales y 
de inversión, aspectos sociales, 
energía, cambio climático, 
productividad, infraestructura 
y tecnología. 

Ambiente favorable 
A la vez se espera la disposición 
del gobierno hondureño de fa-
cilitar un ambiente favorable 
para las inversiones chinas en 
el país, así como el soporte a 
empresarios hondureños para 

Xiomara se reúne con Salvador 
Moncada, Embajador designado 

de Honduras en China 
La Mandataria abordó con el representante diplomático los avances en las relaciones 

comerciales y de cooperación entre Honduras y China

EN BRUSELAS, BÉLGICA

La presidenta Xiomara 
Castro sostuvo la primera 

reunión con Salvador 
Moncada, Embajador 

designado de Honduras 
para la República Popu-
lar China en el marco de 

la Cumbre UE-CELAC.

La titular del 
Poder Ejecutivo 
junto al Emba-
jador Moncada, 
su esposa María 
Esmeralda de 
Bélgica, el 
Canciller Reina 
y el Secretario 
Privado de la 
Presidencia. 

La Presidenta Xiomara Cas-
tro arribó el pasado viernes 
al Aeropuerto de Zaventem 
o Aeropuerto Internacional 
de Bruselas, Bélgica, para 
asistir a la Cumbre entre 
la Unión Europea, UE, y 
la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Cari-
beños, CELAC.

VISITA A BRUSELAS 

Por: Coralia Maradiaga 
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Tegucigalpa, Honduras.
 
El Gobierno de la 
Presidenta Xioma-
ra Castro a través 
de la Secretaría de 
Finanzas, SEFIN, 
mediante un comu-
nicado autorizó la 
transferencia para 
el pago de becas 
de L20,000,000.00 
exactos a estudiantes 
hondureños residen-
tes en Taiwán. 
El pago de las becas 
son para 93 jóvenes 
que decidieron que-
darse para culminar 
sus estudios académi-
cos en la isla luego de 
la apertura de relacio-
nes con la República 
Popular China.
Los estudiantes se-
rán beneficiarios a 
través del Programa 
de Becas Solidarias, 
creado por la Man-
dataria como parte 
del Plan de Gobierno 
para la Refundación 
de la Patria.
Los jóvenes serán 
atendidos con prio-
ridad en el marco de 
los componentes del 
Programa, que incluye 
becas nacionales, becas 
internacionales para 
maestrías y becas de 
continuidad y perma-
nencia, destinadas a 
cubrir pagos pendientes 
a los estudiantes.

Gracias Presidenta
El Secretario de Desa-
rrollo Social, SEDESOL, 
José Carlos Cardona, 
se manifestó ante el 
comunicado, “gracias 
Presidenta Xiomara 
Castro por cumplir con 
su palabra y honrar los 
costos de sostenimiento 
de estos 93 estudiantes 
que quedaron estudiando 
en Taiwán”.
“Ahora todos estos jóve-
nes pasan a ser parte de 

Becas Solidarias y tendrán 
que aportar con sus co-
nocimientos al desarrollo 
del país. A Honduras la 
sacaremos adelante entre 
todos y todas. ¡Xiomara 
cumple!”.
El funcionario agregó que 
“un bono de 1,500 dólares 
para estudiantes que están 
en Taiwán, para que pue-
dan hacer la transición a 
sus nuevas modalidades 
de estudio, más su men-
sualidad de julio”.

Becarios en China
Por otra parte, un grupo 
de 26 estudiantes que es-
taban en Taiwán llegaron 
a la República Popular 
China para continuar 
su proceso de formación 
académica.
Los becados arribaron a 
las diferentes ciudades 
de China, 16 se quedaron 
en Beijing, seis en Tianjin 
y 4 en la universidad de 
Xi’an, algunos se tras-
ladaron a Xi’an desde 
el aeropuerto de Hong 
Kong.
Las máximas autorida-
des del Gobierno mani-
festaron que tendrán 
las mismas o mejores 
condiciones de las que 
tenían en Taiwán.

Actualidad

Finanzas autorizó L20 millones para 
becas de 93 estudiantes en Taiwán

Los jóvenes serán beneficiarios del Programa de Becas Solidarias creado por la Mandataria 
Xiomara Castro como parte del Plan de Gobierno para la Refundación de la Patria

Mediante un comunicado la Secretaría de Finanzas autorizó pago de becas de L20 millones a 93 estudiantes hondureños 

becarios en Taiwán. Por: Ariana Domínguez 

POR INSTRUCCIÓN DE LA PRESIDENTA 

El Gobierno Socialista 
Democrático asumirá 
los costos totales por 
medio del recién creado 
programa gubernamen-
tal de Becas Solidarias, 
atendiendo con priori-
dad en el marco de los 
componentes, que in-
cluye becas nacionales, 
becas internacionales 
para maestrías y becas 
de continuidad y per-
manencia, destinadas a 
cubrir pagos pendientes 
a los estudiantes.

COSTOS 
TOTALES
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EDITORIAL

ientras el pueblo votaba en las elecciones gene-
rales, arrolladoramente en 2021, depositando un 
millón setecientos mil votos por la candidata 
Xiomara Castro, toda la parafernalia conser-
vadora, corrupta y expoliadora, encabezada 
por empresarios putrefactos que saquearon al 
Estado con negocios sucios, han formado un frente 
político ideológico muy beligerante en contra 
de toda acción que realice el poder ejecutivo, el 
poder judicial, menos el poder legislativo. 
Estos personajes de un modo u otro están vin-
culados a la corrupción más desastrosa que la 
historia hondureña tenga noticias desde hace 
unos cien años. El bipartidismo, ese monstruo 
que se alió a fuerzas criminales suramericanas 
para convertir a Honduras en el paraíso del 
narcotráfico, sea este como mercancía comer-
cializada o sembradío industrial, es realmente 
el responsable de toda la iniquidad que asola el 
territorio nacional.
La dictadura es la madre de la dictadura im-
puesta desde el año 2009 hasta el 2021, fue 
construida para enriquecer ilegalmente a la 
misma oligarquía, para desviar fondos del erario 
público, para sonsacar las finanzas de la caja 
única y entregarla a los bancos lavadores de 
activos para realizar obras materiales perte-

necientes como obligación al Estado mismo, o 
entregar fondos departamentales a diputados   
para realizar obras invisibles.
Por eso la promesa de Xiomara Castro de montar 
en Honduras una Comisión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad en Honduras en 
sustitución de la malograda Misión de Apoyo 
contra la Corrupción y la impunidad en Hon-
duras, que fuera desmontada por el Congreso 
bipartidista. 
La CICIH ha llegado a Honduras para estudiar 
las condiciones objetivas constitucionales, legis- 
lativas, judiciales y políticas para emprender la 
persecución de quienes están involucrados en 
esos actos bochornosos públicos, cuyos prota- 
gonistas ahora se han convertido en antagonis- 
tas empedernidos rencorosos de la presidenta 
Xiomara Castro y del Partido LIBRE.
Ha llegado la CICIH y todos los mercenarios peri-
odistas y políticos vernáculos que se desbocaron 
con anatemas condenando a la presidenta y 
su Partido LIBRE, hoy seguramente tomarán la 
palabra para demeritar y descalificar la promesa 
cumplida de Xiomara Castro, que nuevamente 
calla las gargantas pagadas del continuismo 
cachureco convertido en una voz cavernosa 
de las brujas y brujos del aquelarre provinciano.

La CICIH otra promesa cumplida 
de Xiomara Castro 

M
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La esencia 

de todas las 

religiones es 

la misma, 

sólo 

cambian sus 

enfoques” 

“La fe no es 

algo que se 

agarre, sino 

algo por lo 

que se vive”

Mahatma 
Gandhi
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esquiciada por la derrota electoral del año 
2021,  la oposición bipartidista, las iglesias 
cristianas, los empresarios vinculados o 
no al Cohep, diputados del tripartidismo 
político,  los cuadros ideológicos reac-
cionarios, los periodistas mercenarios, 
y demás voces rencorosas en contra del 
gobierno del socialismo democrático, se ha 
dedicado a destruir la imagen pública de 
toda la excelente gestión gubernamental 
que realiza Xiomara Castro, en su condición 
de presidente de la República hondureña.
En el año 2009 cuando se presentó la ini-
ciativa de consultar al pueblo si estaba 
de acuerdo en que se redactara una nue-
va constitución, se les vino abajo el piso 
donde siempre han estado muy cómodos, 
expoliando al pueblo, reponiéndolo y ex-
plotándolo.
Ese es el origen del golpe de Estado, el 
miedo a perder sus canonjías convertidas 
en normas constitucionales, leyes, decretos 
y reglamentos y caprichos expoliadores.
En el paroxismo de su odio ideológico en 
contra del Partido Libertad y Refundación, 
no solo se han dedicado a demeritar y 

descalificar la gestión gubernamental de 
Xiomara Castro, si no que aparentemente 
hoy recurren a un atentado magnicida en 
contra de Luis Redondo, presidente del 
Congreso Nacional. Hecho que ha impac- 
tado enormemente en la sociedad nacional, 
pues ese mecanismo de lucha a muerte 
no ha sido practicado en las contiendas 
políticas contemporáneas.
Parece que están dispuestos a toda forma 
de lucha, inclusive el magnicidio, si se en-
cuentran en este camino y confrontación ya 
el Partido LIBRE deberá tomar sus propias 
medidas de seguridad y al mismo tiempo, 
denunciar ante la comunidad internacional 
las acciones de que los enemigos del socia- 
lismo democrático están emprendiendo, no 
importando para ellos, la moral, la ética y 
la convivencia ciudadana popular.
Las organizaciones sociales deben consultar 
a sus bases si es necesaria una movilización 
política de Libre a fin de que se produzca 
una muestra masiva del partido para salir 
al encuentro de una infernal campaña de 
la élite oligárquica represora, explotadora 
y apátrida.

Un magnicidio contra Libre 
en perspectiva

D
Galel 

Cárdenas

La causa de 

la libertad 

se convierte 

en una 

burla si el 

precio a 

pagar es la 

destrucción 

de quienes 

deberían 

disfrutar la 

libertad”

Mahatma 
Gandhi

sa agresiva campaña, promovida por las élites 
ultra derechistas de la oligarquía, en complicidad 
con sectores del empresariado y oenegeísmo 
golpistas,  en la que exigen elecciones “libres y 
transparentes”, así como “respeto a la alternab-
ilidad en el poder”,  para el proceso electoral del 
2025, no deja de sorprendernos, por cuanto, lo 
inoportuno de dicho reclamo, viene de conocidos 
perpetradores del Golpe de Estado del 2009 
, carentes de toda ética y moral, quienes, en 
un velado irrespeto a la Constitución de la 
República, violentaron la institucionalidad y 
la democratización de la sociedad hondureña, 
sumiéndonos en el atraso y el subdesarrollo, la 
ruina, la pobreza y la miseria.
Esos azuzadores a tiempo completo, son los 
mismos que promovieron y apoyaron, la reelección 
ilegal del Narcodictador, situación que nos ha 
llevado a experimentar, las consecuencias de 
una de las mayores crisis política, económica y 
social, que nuestro país tenga historia, al tiempo 
que arremeten, sincronizadamente, tratando de 
manipular e influenciar, a través de sus medios 

de idiotización masiva, preparando el camino, 
con el “ablandamiento” de una opinión pública 
que pone oídos sordos a los “cantos de sirena”, 
con los que pretenden persuadirla y convencerla.
Debemos entender, que este país no está en 
condiciones de soportar, una arremetida más, por 
parte de las fuerzas retrógradas y oscurantistas 
que nos mantienen, en la permanente amenaza 
y zozobra golpista, por esa razón, nada ni nadie 
logrará doblegarnos, para que renunciemos a 
nuestro propósito y objetivo, cual es, el impulsar 
nuestro auténtico proyecto de Liberación Nacional.
Que quede claro. Esas campañas golpistas y 
anticomunistas, no lograrán intimidarnos, ni 
disuadirnos de que promovamos, los profundos 
cambios y transformaciones que nuestra Patria 
reclama. Por algo nos organizamos y formamos 
políticamente en Libre, para no dejarnos embaucar 
ni manipular, por quienes pretenden adocenarnos 
para que renunciemos a nuestro proyecto 
socialista y democrático. Entiéndanlo de una 
vez: con Xiomara, la historia está de nuestro 
lado. Estamos decididos a luchar y triunfar.    

Cínicos reclamos

E
Dagoberto 

Posadas
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Viaje en el Tiempo
HISTORIA 29

Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

La primera publicación científica que reporta el hallazgo de este hueso 

fue el artículo “Stratigraphy, sedimentology and paleoenvironment of 

Esquias Formation of Honduras” publicado en 1974.

La idea de una Centroamérica inexistente para la época de los dinosaurios, fue planteada por Henry Osborn en su libro “La Era de los Mamíferos en Europa, Asia y Norteamérica” (1910), la cual con este hallazgo es debilitada significativamente. 

El único fósil de dinosaurio de Centroamérica 
fue descubierto en 1971 en Honduras, por 
Bruce Simonson, en la localidad de San Luis 
Comayagua, mientras participaba en un 
proyecto de mapeo geológico en Honduras, 
junto a Gregory S. Horne. El hallazgo se hizo a 
unos 10 km al suroeste de Esquías y a unos seis 
kilómetros de San Luis, en la carretera antigua 
entre San Luis y Rancho Grande. El Profesor e 
investigador de la Carrera de Biología de la 
Universidad Nacional Autónoma de Honduras 
“UNAH”, Leonel E. Zúniga, a finales del año 2015, 
divulgó en círculos académicos de Honduras 
una investigación poco conocida al respecto.
 De acuerdo a la investigación, el espécimen fue 
llevado a los EE.UU. y depositado en el Museo 
Nacional de Historia natural en Washington 
(Instituto Smithsonian), en donde inicialmente 
fue identificado por el experto Nicholas Ho-
tton como el fémur derecho de un pequeño 
hidrosaurio. Jack Mcintosh y John R. Horner 
confirmaron que se trata de un dinosaurio 
ornitópodo hadrosauroideo. 

Centro América había estado relativamente 
desvinculada del tema de los fósiles de di-
nosaurios porque en base a un conjunto de 
teorías se asumió que, para la época de los 
dinosaurios terrestres, el istmo centroame-
ricano no existía, y la superficie actualmente 
emergida estaba bajo agua.

Estos descubrimientos han generado debates 
sobre el tema de la formación geológica que 
dio origen a Centroamérica, afectando prin-
cipalmente el supuesto que centroamerica 
estaba sumergida durante el periodo de los 
dinosaurios. Este hallazgo sugiere un potencial 
intercambio biológico de dinosaurios entre 
América del Norte y América del Sur (Rage, 1981).

Fuente: Revista Ciencia y Tecnología N° 20 
de la Universidad Nacional Autónoma de 
Honduras de junio de 2017; Libro Memorias 
de San Luis, Comayagua, Pueblo de Grandes 
Luchas, Trabajo y Dignidad. (Destéphen, 
Alberto; Lara, Nancy).

Por Alberto Destéphen

Primer Fósil de Dinosaurio de Centroamérica 
descubierto en San Luis, Comayagua, cambia idea 

de que CA no existía en la era de los dinosaurios
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta 
su sección cultural con el objetivo de 
mostrar el arte, la cultura y la literatura 
como expresiones sustanciales de la 

identidad nacional, como así mismo, expone 
las visiones de mundo de los pueblos en el 
concierto de sus interacciones, tanto históricas 
como contemporáneas.
Esta sección es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 
sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 

donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los recepto-
res reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espa-
cio de cultura y arte y entender las propuestas 
nacidas desde la hondura de su humanismo 
trascendental.

Fuego de los días

Carlos Torres Rubí, 
nació en La Ceiba, 
Atlántida. Cantautor. 
Gran parte de su niñez 
y pubertad la vivió en 
Juticalpa, Olancho. 
De profesión Odon-
tólogo (UNAH), hizo 
estudios de su espe-

cialidad en la Escuela 
Latinoamericana de 
Medicina (ELAM, Cuba). 
Fue docente univer-
sitario por más de 30 
años. 
Casado con Miriam 
Raudales (Odontóloga), 
con quien procreó 3 

hijos: (Carlos, Alejandro 
y Miriam).
Perteneció al grupo 
musical Voces Universi-
taria de Honduras, por 
50 años y fue miembro 
fundador de la Funda-
ción Voces Universita-
rias de Honduras. Con 

Voces Universitarias 
llevó su arte por Centro 
América, Latinoamé-
rica y Europa. Alternó 
su profesión con la 
faceta artística del 
canto, aunque también 
tocaba con soltura la 
guitarra.

Fue un genial contador 
de historias personales 
que hemos conocido.
Hasta siempre primo 
Carlos Torres Rubí 
(Calilo), extrañaremos 
tu talento, carisma y 
música.

CARLOS TORRES RUBÍ

Raúl Turcios: 
“Calilo fue Odontólogo de profesión y artista de corazón. Un gran 
ser humano que transitó por varias facetas de su vida: Odontólogo, 
catedrático de la UNAH, Integrante del grupo Voces Universitarias 
y uno de los fundadores de la Fundación Voces Universitarias, 
cantante de melodías emblemáticas como: El Partido (Cero a Cero 
o el partido de los animales, también interpretaba magistralmente 
la canción de El Velorio o el confundido). El arte y la ciencia han 
perdido a uno de sus mejores representantes. Que descanse en 
paz, Calilo Torres”.

Virgilio Guardiola:
 “Con Calilo coincidimos en varios círculos sociales, pero siempre 
terminamos hablando de música y de nuestros anhelos y aspiraciones 
musicales. Cantábamos, reíamos y terminábamos siendo mejores 
amigos, hermanos y compañeros. Aunque lleve su recuerdo dentro de 
mí, lo voy a extrañar mucho. Descansá en paz musical mi hermano”.

Raúl Turcios (Docente y músico), Virgilio Guardiola: (Pintor y músico) 
y Calilo (cantautor). Teatro Bambú, Tegucigalpa.
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SE NOS ESTÁ 
YENDO UNA 

GENERACIÓN 
DE ORO

La generación de oro que poco a poco 
se va, es la misma que ha vivido dos 
siglos, ocho décadas y dos milenios 
diferentes. Los que usaron pantalones 
cortos, los que cantaban y jugaron 
rondas infantiles, los que se iban al 
río o al mar a nadar despreocupados 
de todo y hacían pirámides huma-
nas para impresionar a las chicas, 

los que respetaban a sus mayores 
y tenían por ley sagrada sus pala-
bras, los que anduvieron en patines, 
triciclos, carritos, los que descalzos 
(chuñas) retozaron horas con potras 
y libre en las esquinas, los que hacían 
maravillas con mables y jugaron a 
las ñoclas con ellos, juguetearon al 
búcaro con trompos, papelotes, ron 
ron, caballitos con palo de escobas. 
Los que vivieron con la televisión 
en blanco y negro, iban al cine, al 
baile y regresaban sanos y salvos a 
sus casas, los que usaron el teléfono 
de disco y escuchaban la radio con 
alegría, los que usaron el telégrafo y 

en especial las cartas para enamorar, 
los que se adaptaron y aceptaron en 
forma valiente el reto de los avances 
tecnológicos, los que descubrieron 
que podían conquistar la luna y ser 
dueños del mundo. Los que pintaron el 
arcoíris con otros colores. Los amos y 
señores del sol, la lluvia y jugaron con 
lodo, y que, por las noches contaban 
cuentos de aparecidos en las esquinas. 
Los que vivieron la enfermedad de 
las paperas, viruela, sarampión e 
hicieron de lado la parálisis infantil, 
la meningitis, la gripe H1N1, y ahora 
la COVID 19.
Los que bailaron bajo la luna llena 

en forma incansable y amaron la 
esperanza, los que cantaron bajo 
una ventana y frente a las estrellas 
a sus novias, acompañándose con 
una lata de leche Ceteco, y en res-
puesta cariñosa, las madres de sus 
enamoradas les tiraban, lo mínimo, 
agua desde el balcón, pero valientes, 
regresaban a la noche siguiente para 
continuar con sus requiebros, pues el 
ciclo debía continuar, pues si así está 
escrito, así debe ser hecho. 
Los que aún sueñan, aman y piensan, 
la única y entrañable generación 
dorada, mis hermanos.
Hace poco, lamentablemente, uno de 

estos caminantes de la generación de 
oro, con sensibilidad humana, exce-
lente amigo y compañero, soñador 
de mera cepa, ceibeño y cantautor, 
con el apodo de Calilo y por nombre 
Carlos Torres Rubí ya no le cantará a 
la vida, a la luna, a las estrellas, a sus 
sueños, a sus amigos y a las mujeres 
que lo inspiraron, pues el día viernes 
7 de julio 2023, a la edad de 73 años 
apagó su voz terrenal, y desde ese 
día, junto a su guitarra tonifican 
otras vidas en lo ignoto, lugar que 
en un futuro nos encontraremos.

En el día de su sepelio, de izquierda a derecha, entre otros: Federico, Guido, Belisario, 
Wilfredo, Mario y al final Sergio.
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Tegucigalpa. La Red de Casas 
de la Cultura, una unidad 
perteneciente a la Dirección 
General de Culturas y Patri-
monios, dependiente de la 
Secretaría de las Culturas, 

las Artes y los Patrimonios 
y los Pueblos de Hondu-
ras, está desempeñando 
un papel fundamental en la 
promoción y revitalización 
cultural en todo el país. 

Actualmente, la red está 
conformada por 18 Casas 
de la Cultura instituciona-
les y 4 Casas de la Cultura 
asociadas.
Bajo el liderazgo de la Pre-

sidenta Xiomara Castro, el 
gobierno hondureño se en-
cuentra trabajando incan-
sablemente para garantizar 
los derechos culturales de 
todas las personas a través 

de las Casas de la Cultura. 
Desde cada municipio, se 
están realizando grandes 
esfuerzos para revitalizar 
estos espacios, que durante 
mucho tiempo han sido 
descuidados, y llenarlos 
gradualmente de arte y 
cultura. Como centros co-
munitarios, la Red de Casas 
de la Cultura está enfoca-
da en promover, valorar y 
revitalizar el patrimonio 
cultural de los pueblos. A 
través de diversas acti-
vidades, las Casas de la 
Cultura fomentan prácti-
cas sensibles que permiten 
a las personas, desde la 
infancia hasta la tercera 
edad, expresarse, participar 
en actividades culturales, 
socializar y contribuir a 
la producción cultural de 
sus localidades. Esto for-
talece la cohesión social, 
promueve una cultura de 
paz y trabaja constante-
mente por la igualdad en 
la diversidad y el diálogo 
intergeneracional.

En cuanto a la Red de Casas 
de la Cultura, se proyecta 
que para el año 2024 se 
establezca un ecosistema 
cultural que promueva los 
saberes ancestrales, el pa-
trimonio cultural y avance 
hacia la garantía de los 
derechos culturales de los 
hondureños. Esto se logrará 
a través de ejercicios cultu-
rales, políticas locales de cul-
tura y emprendimientos que 
fomenten una democracia 
participativa en el ámbito 
cultural. La Red de Casas de 
la Cultura está liderando el 
camino para revitalizar la 
cultura hondureña y promo-
ver la participación activa 
de todas las personas en el 
desarrollo cultural de sus 
comunidades.

Cultura

La Secretaría de las Culturas, las Artes y los Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras (SECAPPH), crea la sección Cultura Viva para dar a conocer las 
diversas actividades culturales que realiza a lo largo y ancho de nuestro 
territorio nacional, con el  objetivo que nuestro pueblo conozca de fuente 
irrefutable, que nuestra cultura avanza, y no se vende, se presta o se al-
quila, sino que se defiende.

LA RED DE CASAS DE LA CULTURA IMPULSA LA
REVITALIZACIÓN CULTURAL EN HONDURAS

Cultura Viva

UN PROYECTO EN MIRAS DE LA REFUNDACIÓN

Durante el primer semestre de 2023, la cobertura poblacional de la Red de Casas de la Cultura alcanzó a 27,910 personas, 
y se destaca la participación activa de niñas, mujeres jóvenes y adultas en las actividades culturales.
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Tegucigalpa, Honduras.

Después de 46 años de no visitar 
el territorio hondureño, el poli-
tólogo argentino Carlos María 
Vilas lideró el Foro Políticas 
Sociales, Soberanía y Justicia 
Social junto a la Embajada de 
Argentina con el Instituto de 
Investigaciones Sociales de 
la Universidad Nacional Au-
tónoma de Honduras, UNAH.
En el evento participaron Nata-
lie Roque, ministra de Derechos 
Humanos, el Vicecanciller de 
la República, Gerardo Torres, 
la diputada y presidenta de 
la Comisión de Enlace con la 
Sociedad Civil y Participación 
Comunitaria, Iris Pineda, la 
Embajadora de Venezuela en 
Honduras, Margaud Godoy, 
entre otros.
Vilas es considerado uno de 
los pensadores más originales 
y conscientes de la ciencia 
social latinoamericana, en su 
participación manifestó que 
“la justicia es darle a cada 
quien lo suyo”. 

Justicia
El politólogo argentino enfa-
tizó que lo justo y no justo se 
presentan como una definición 
técnica, “cuando más demo-
crático es un régimen político, 
más amplia, más completa y 

Carlos María Vilas preside 
Foro Políticas Sociales, 

Soberanía y Justicia Social
El analista es considerado uno de los pensadores más originales 

y conscientes de la ciencia social latinoamericana

El politólogo argentino 
Carlos María Vilas realizó el 
Foro de Políticas Sociales, 
Soberanía y Justicia Social.

El foro se realizó en el auditorio de la UNAH con la presencia de funcio-
narios y estudiantes universitarios.

multifacética se hace la idea 
de justicia”.
“Estamos viviendo una vez más 
en algunos países de América 
Latina una nueva oportunidad 
para definir quien tiene el 
derecho a nombrar las cosas, 
la justicia social, el bienestar 
de las mayorías más necesi-
tadas a través de políticas 
públicas”, dijo.
Mencionó que la derogación 
de la Zonas de Empleo y De-
sarrollo, ZEDE, es una medida 
a la defensa de la soberanía 
del país.

Gobierno
En cuanto al Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
Vilas expresó “que se está 

trabajando bien, sin embargo, 
no solo es ganar las elecciones 
sino también los problemas que 
debe enfrentar, el Gobierno de 
Honduras está arrastrando con 
todo el desastre que hicieron los 
que estaban antes”, consideró.
También se refirió a la Ley de 
Justicia Tributaria que se busca 
aprobar como una política de 
justicia social en el país.
“Los sistemas tributarios nues-
tros son tan regresivos que en 
proporción pagan más impues-
tos los pobres que los ricos, 
por ejemplo, el impuesto del 
valor agregado ese impuesto 
lo pagan el que gana mucho 
como el que gana poco”.

Carlos María Vilas nació 
el 3 de enero de 1943, en 
Realicó, La Pampa, Argen-
tina. Es abogado y magís-
ter en ciencia política y 
administración pública, es 
uno  de los fundadores del 
posgrado latinoamericano 
de trabajo social. Vilas es 
autor y coautor de 19 libros 
publicados en castellano, 
inglés, portugués y más de 
200 artículos en revistas 
académicas y profesiona-
les de Argentina y otros 16 
países de Latinoamérica.

VIDA DEL SOCIALISTA

Por: Ariana Domínguez

ESPACIO DE DEBATE 
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17 postulantes a Fiscal General 
y Adjunto con tachas y denuncias 
Los aspirantes fueron notificados para que en un periodo de cinco días, según el reglamento, 

puedan hacer sus descargos para que sean evaluados nuevamente

Tegucigalpa, Honduras.
 
La Junta Proponente para la 
Selección de Candidatos a Fiscal 
General y Adjunto, a través de 
Dalia Ham, Secretaria Técnica, 
informó que fueron notificados 17 
postulantes que recibieron tachas 
y denuncias, quienes a partir del 
13 de julio comenzaron a realizar 
sus descargos.
Del total de 22 aspirantes que han 
pasado a esta fase, después de que 
se ha investigado su carpeta de 
postulación; fueron 17 postulantes 
a quienes se les adjudicaron en 
total 35 tachas.
Esto significa que los solicitantes 
tienen cinco días para demostrar 
que pueden seguir aspirando 
al cargo, en este paso, será la 
Junta Proponente quien hará su 
valoración y ratificará si pueden 
seguir postulándose al cargo de 
Fiscal General y Adjunto.
Ham aseveró que “los autopostu-
lantes de las tachas y denuncias 
recibidas, ellos tienen cinco días 
para descargos; hasta el lunes a 
las 6:33 de la tarde, la última noti-
ficación la hicimos a esta hora, por 
consiguiente, esta es la hora que 
tenemos de cierre de descargos 
para los autopostulantes”.

Presentar pruebas

La funcionaria manifestó que “te-
nemos la labor de lo que estamos 
haciendo ahorita, las notificacio-
nes, las pruebas acompañando a 
la Junta Proponente en esa labor 
de campo, lo demás será la Junta 
Proponente quien tendrá la última 
palabra”.
“Los aspirantes a cargos de au-
toridades del Ministerio Público 
deben hacer ese proceso de forma 
personal presentando las prue-
bas, igual como descargos en lo 
que ellos fueron denunciados o 
tachados”, dijo. 
El portavoz de la Junta Proponente, 
Julio Raudales, manifestó que 
“nosotros como Junta Proponente 
vamos a cotejar tanto las tachas, 
las pruebas que se presentan, como 
las descargas que provengan de 
los imputados y con esto daremos 
a conocer quiénes siguen en el 
proceso y quiénes no”.

Segunda evaluación
Paralelamente, en la Universidad 
Nacional Autónoma de Honduras, 
UNAH, los autopostulantes a Fiscal 
General y Adjunto, se sometieron a 
las pruebas psicométricas, socioe-
conómicas y patrimoniales como 
parte del proceso de selección y 
segunda evaluación.
Los candidatos en un primer pro-
ceso hicieron una prueba psico-

La Junta Proponente siempre estuvo pendiente de que los aspirantes llevaran toda su documentación, 
como le paso al aspirante Kevin Solorzano en el mes de junio.

Los encargados de la Junta Proponente liderada por Rebeca Ráquel Obando, presidenta de la CSJ, notificaron a 17 postulantes que recibieron tachas y denuncias.

JUNTA PROPONENTE 
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métrica creada por la facultad 
de Ciencias Sociales del Alma 
Mater, por medio de su Centro 
de Investigación y Evaluación. 
Los autopostulantes al siguiente 
día estuvieron en la Sala de Jui-
cios Orales de la UNAH, donde 
se sometieron a los exámenes 
hechos por la Dirección Nacional 
de Investigación.
Este es uno de los requisitos que 
los profesionales del Derecho que 
se inscribieron deben cumplir para 
optar al cargo.
El representante de UNAH ante la 
Junta Proponente, Odir Fernández, 
exteriorizó que “efectivamente 
estamos en la segunda evaluación 
psicométrica con el fin de poder 
validar las mismas, primero se 

desarrolló la primera evaluación 
psicométrica, y ahora continua-
mos la dirigida por la Dirección 
Nacional de Investigación”.

Nivel económico 
La Junta Proponente tomó en 
cuenta los ingresos y gastos de 
los aspirantes, los cuales deben 
coincidir con las diferentes insti-
tuciones de transparencia, entre 
ellas, la Comisión Nacional de 

Bancos y Seguros, CNBS.
La CNBS investigará el nivel 
económico de los candidatos y 
sus bienes propios para cotejar 
si tienen coherencia entre sus 
ingresos y sus gastos.
Además, sus expedientes están 
siendo investigados en el Juzgado 
de Familia y Penal, Juzgado de 
Violencia Doméstica y no solo 
en instituciones públicas, sino 
también en las privadas.
A los candidatos se les aplicó 
una prueba toxicológica por una 
institución escogida por la Junta 
Proponente; para que después de 

aprobar con los requisitos puedan 
hacer una prueba psicométrica.
Luego de ese paso los candida-
tos realizarán las audiencias 
públicas en donde la población 
hondureña podrá ser testigo 
de las mismas, pues el proceso 
es abierto.
Se espera que la Junta Proponen-
te elija a los 5 mejores aspirantes 
para estos cargos del Ministerio 
Publico, antes de finalizar el mes 
de julio para luego enviar la lista 
al Congreso Nacional y que se elija 
a quienes ocuparán los puestos 
en el periodo de 2023 al 2028.

La Junta Proponente para la 
Selección del Fiscal General está 
integrada y presidida por Rebeca 
Ráquel Obando, presidenta de la 
Corte Suprema de Justicia, CSJ, 
Wagner Vallecillo, magistrado 
de la CSJ, Julio Raudales de las 
universidades privadas, Odir 
Fernández, representante de 
la UNAH, Blanca Izaguirre del 
Conadeh, Alejandro Hernández, 
CAH y José Ramón Ávila, de la 
sociedad civil.

Los abogados y postulantes a Fiscal General y Adjunto se presentaron a la Sala de Juicios Orales de la UNAH para someterse a las pruebas 
psicométricas.

Los candidatos fueron sometidos a una prueba toxicológica por una institución puesta por la Junta 
Proponente.

Actualidad

Por: Coralia Maradiaga

“Nosotros como 
Junta Proponente 

vamos a cotejar 
tanto las tachas, 

las pruebas que se 
presentan, como 

las descargas que 
provengan de los 
imputados y con 

esto daremos a 
conocer quiénes 

siguen en el 
proceso y quiénes 

no”
Julio Raudales

Portavoz de la Junta Proponente

La Junta Proponente del Ministerio Público anunció en su red 

oficial que 17 postulantes tienen denuncias admitidas.
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L 212.8 millones en armas, 
municiones, drogas, explosivos, 

joyas y aparatos fueron decomisados 
al crimen en las cárceles 

“De estos centros penales salían llamadas para extorsionar, secuestrar, sicariato 
y eso es lo que no podemos permitir”, aseguró el ministro de Defesa, José Manuel Zelaya Rosales   

Tegucigalpa, Honduras.
 
Las Fuerzas Armadas a través de 
la Policía Militar del Orden Públi-
co, PMOP, en sólo 15 días dejó al 
descubierto la cantidad de armas, 
privilegios y dominio que tenían los 
líderes de maras y pandillas en las 
principales cárceles del país.
En el informe presentado por las 
autoridades se indicó que, entre la 
droga, armas de fuego tipo fusil y 
automáticas, municiones, teléfonos 
celulares y satelitales, así como 
dinero en efectivo, joyería, grana-
das de fragmentación y artículos 
electrodomésticos, la criminalidad 
organizada fue despojada de al 
menos 212,850,000 lempiras.
En conferencia de prensa, el Se-
cretario de Defensa, José Manuel 
Zelaya, el jefe del Estado Mayor 
Conjunto, José Jorge Fortín y el 
comandante de la PMOP y presi-
dente de la Comisión Interventora 
del Sistema Penitenciario, Ramiro 

El decomiso de droga en las cárceles fue de más de 5,000 envoltorios. Los paquetes fueron presentados en la sede de la Policía Militar.

Las autoridades militares presentaron las armas decomisadas en la 
sede de la PMOP.

Decenas de explosivos que fueron decomisados en las cárceles, luego 
fueron explotadas en un horno.  

INFORME DEL CORONEL FERNANDO MUÑOZ, PMOP 
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El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, el jefe del Estado Mayor Conjunto, José Jorge Fortín, el presidente la Comisión Interventora de Centros 
Penales, Ramiro Fernando Muñoz y el comandante general del Ejército, Roosevelt Hernández Aguilar en la presentación de las armas decomisadas.

Más de 23 mil proyectiles fue lo decomisado en esta primera etapa de 
la Operación Fe y Esperanza. Una importante cantidad de indumentaria militar y policial fue extraída de las cárceles requisadas. 

Fernando Muñoz, presentaron ante 
los medios de comunicación todas 
las evidencias extraídas de cinco 
centros penitenciarios en el marco 
del desarrollo de la Operación Fe 
y Esperanza.

Primera etapa 
Los decomisos a las personas pri-
vadas de libertad en esta primera 
etapa fueron en los centros peni-
tenciarios El Pozo de Ilama, Santa 
Bárbara, La Tolva de Morocelí, El 
Paraíso, Siria en El Porvenir, la 
Penitenciaria Nacional Femenina 
de Adaptación Social (PNFAS) y la 
Penitenciaria Nacional de Támara, 
Francisco Morazán.
El titular de Defensa felicitó a los 
miembros de la PMOP por la disci-
plina y el compromiso demostrado 
por cada miembro, desde su co-
mandante hasta el último soldado.
“La seguridad, la paz de la gente que 
se levanta a trabajar de manera 
honrada vale más de cualquier 
cosa”, aseveró Zelaya.

No podemos permitir 
Agregó que “de estos centros pe-
nales salían llamadas para extor-
sionar, para secuestrar, asesinar, 
para el sicariato y eso es lo que no 
podemos permitir”.  
Asimismo, dijo que el jefe del Es-
tado Mayor Conjunto, Fortín y el 
jefe del Ejército General Roosevelt 
Hernández, “tienen un gran reto 
y la población está de acuerdo, 
está apoyando estas decisiones, 
la seguridad del pueblo hondureño 
es prioridad”.
No descartó que todas las armas, 
municiones y demás aparatos 
incautados que ingresaron a las 
cárceles contaron con la compli-
cidad de personal de las prisiones 
y que ahora le corresponderá al 
Ministerio Público investigar a los 
responsables.
La Mandataria Xiomara Castro 
ordenó a la PMOP el pasado 25 de 
junio que interviniera las cárceles 
del país luego de la matanza de 46 
mujeres en la Penitenciaria Nacional 
Femenina de Adaptación Social.
Las incautaciones continuarán, así 
como los traslados de cabecillas 
de maras y pandillas para que no 
sigan dando órdenes dentro y fuera 
de los presididos

OPINIONES

José Manuel 
Zelaya

Ramiro Fernando 
Muñoz

José Jorge 
Fortín Aguilar

Roosevelt 
Hernández

Ministro de Defensa Presidente Comisión Interven-
tora del Sistema Penitenciario

Jefe del Estado Mayor Conjunto Jefe del Ejército 

“Todos los corruptos, narco-
traficantes y jefes de pandillas 
que han venido controlando las 
prisiones del país serán remitidos 
a la nueva cárcel de máxima 
seguridad que será construida 
en las Islas del Cisne”.

“Lo hallado en el interior de los 
centros penales hasta ahora es 
apenas el 10 por ciento, mientras 
yo esté al frente en la interven-
ción de los centros penales, los 
privados de libertad no volverán 
a controlar las cárceles”.

“Pido el acompañamiento de 
todas las instituciones que tie-
nen que ver con esta materia 
de seguridad, al final nuestro 
pueblo lo va a agradecer, esta 
es la exigencia de nuestro pueblo 
hondureño, que quiere vivir con 
seguridad”. 

“A los Policías Militares del Orden 
Público, a todos ustedes, nuestra 
sincera admiración y reconoci-
miento por ese digno ejemplo de 
servir al pueblo con las acciones 
que hacen día a día sirviendo y 
arriesgando sus vidas para pro-
teger a la sociedad hondureña”
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CORONEL FERNANDO MUÑOZ DE LA PMOP

Tegucigalpa, Honduras.

Los elementos de la Policía Mi-
litar del Orden Público, PMOP, 
destruyeron un arsenal de armas 
en una máquina trituradora, 
explotaron 24 granadas y que-
maron una antena parabólica, 
mismas que fueron decomisadas 
en las cinco principales cárceles 
del país. 
Esto como parte de la Operación 
Fe y Esperanza para frenar la 
violencia armada y el crimen 
dentro de los centros penales. 
El procedimiento se realizó en 
las instalaciones de la PMOP, 
con la presencia del ministro 
de Defensa, José Manuel Zelaya, 
donde los militares presentaron 
una lista de lo decomisado.

Lo decomisado 
En el decomiso figuran 1,105 
armas de fuego de diversos 
calibres, incluyendo regulares 
y artesanales con 23,925 pro-
yectiles, de estas, 171 armas 
regulares figuran fusiles AR-15, 
M-16, AK-47, galil, subametra-
lladoras Uzi, escopetas, ocho 
granadas de fragmentación y 
once granadas de gas.
Se suman 934 armas de fabri-
cación casera, alrededor de 
5,000 envoltorios de marihuana 
y cocaína, 507 teléfonos móviles 
y tres satelitales. 
Asimismo, más de un centenar 
de aparatos de comunicación 
electrónica, 945 televisores, 
20 aires acondicionados, 388 
equipos de sonido, 18 chalecos 
y 533,283 lempiras, entre otras 
cosas, que fueron mostradas a 
la prensa.
Todos estos objetos prohibi-
dos fueron encontrados en la 
cárcel denominada “El Pozo” 
de Ilama, Santa Bárbara, “La 
Tolva” en Morocelí, El Paraíso, 
la Penitenciaria Nacional de 
Támara, en Siria El Porvenir 
y la Penitenciaria Nacional 
Femenina de Adaptación 
Social, PNFAS, en Francisco 
Morazán. 

Corto tiempo 
Las acciones iniciaron el pasado 
25 de junio cuando las autorida-
des militares tomaron el control 

Destruyen más de 1,100 armas 
que tenían reos en las cárceles

La Policía Militar puso en exhibición este impresionante arsenal decomisado en las cárceles 
hondureñas durante las primeras semanas de intervención instruida por la Presidenta 

El Secretario de Defensa, José Manuel Zelaya y el jefe del Estado Mayor Conjunto, José Jorge Fortín 
encabezaron el proceso de destrucción de las armas en la sede de la PMOP. 

Las armas decomisadas en las cárceles fueron destruidas en esta trituradora.

operativo y administrativo del 
sistema carcelario nacional, 
por órdenes de la Presidenta 
Xiomara Castro para retomar 
la gobernanza de los presidios.
El secretario de Defensa dirigió 
el proceso de destrucción de 
las armas de fuego, así como 
la incineración de las muni-
ciones, entre otras acciones 
para la destrucción de todo lo 
decomisado.
“Vamos a seguir trabajando, 
sabemos que hay mucho por 
hacer en estos centros penales, 
pero tenemos el compromiso, 
la dedicación y la disciplina y 
amamos este país, somos más los 
buenos”, precisó el funcionario.
Recordó “que las acciones em-
prendidas para recobrar la go-
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Una antena satelital decomisada en los alrededores de La Tolva en Morocelí, El Paraíso también fue quemada

El amasijo de hierro de las armas fue recogido para que quede 
evidencia de la destrucción de los artefactos. 

Las más de 23 mil municiones fueron rociadas de gas para ser destruidas. 

bernanza de los centros penales 
cuentan con todo el apoyo del 
Padre Celestial y de nuestras 
autoridades gubernamentales, 
nuestro pueblo hondureño que 
tenga la plena seguridad que 
vamos a seguir trabajando para 
que estas armas nunca más 
vuelvan a ingresar a esos cen-
tros penitenciarios”, sentenció.

Fines sociales 
Afirmó que “estos son los prime-
ros hallazgos, se hará el debido 
proceso a través de la Oficina 
Administradora de Bienes Incau-
tados, OABI, para que algunos 
puedan ser reutilizados para 
fines sociales y que la institución 
tenga a bien iniciar el proceso 
administrativo, que todo lo en-
contrado deben ser incinerados 
para que nunca más vuelvan 
a ingresar armas a los centros 
penitenciarios”.
Por su parte, el jefe del Estado 
Mayor Conjunto de las Fuerzas 
Armadas, José Jorge Fortín, 
recordó “que las cárceles son 
escuelas del crimen y que la 

Los operativos de la Policía 
Militar en las cárceles han 
permitido el decomiso de 
1,105 armas de fuego de 
diverso calibre, incluyendo 
regulares y artesanales con 
23,925 proyectiles, de estas 
171 armas regulares, figuran 
fusiles AR-15, M-16, AK-47, 
galil, subametralladoras Uzi, 
escopetas, ocho granadas 
de fragmentación y once 
granadas de gas.

Decomisos 

misión de la Policía Militar del 
Orden Público, PMOP, siguiendo 
la instrucción de la titular del 
Ejecutivo es desmontar estas 
escuelas”.
El jerarca militar mencionó que la 
Mandataria hondureña “extendió 
un mensaje de reconocimiento y 
felicitación a todos los miembros 
de la PMOP, porque han logrado 
el control, la gobernanza y la 
seguridad de todos los centros 
penitenciarios”.
Al respecto, el comandante 
de la PMOP y presidente de la 
Comisión Interventora de los 
Centros Penitenciarios, Ramiro 
Fernando Muñoz, aseguró que 

todo lo decomisado en los centros 
penitenciarios es el resultado 
de los problemas que se dieron 
con anterioridad.
“Hemos estado trabajando en 
esta intervención, lo más rápido 
posible sabiendo que este, no es el 
final del trabajo, por el contrario, 
es un inicio de todo un proceso, 
también de una labor que vamos 
a realizar durante todo el año”, 
afirmó Muñoz.
“Creo que hoy el pueblo hondu-
reño tiene la esperanza que se 
pueden hacer las cosas correctas 
y que si las hacemos es muy 
importante que lo entendamos 
de esa forma”, manifestó.
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AVANZA CONTROL EN LAS CÁRCELES 

Tegucigalpa, Honduras.

Unos 1,628 privados de liber-
tad fueron removidos de un 
centro penitenciario a otro, 
como parte del saneamiento 
que hace las Fuerzas Armadas 
a través de la Policía Militar 
del Orden Público, PMOP, para 
desarticular las estructuras del 
crimen organizado.
Entre los reos trasladados hay 
802 miembros de la pandilla 18 
que fueron movilizados hacia la 
cárcel denominada La Tolva en 
Morocelí, El Paraíso, en el mismo 
operativo se trasladaron 826 
cabecillas de la mara Salva-
trucha desde La Tolva hasta El 
Pozo en Ilama, Santa Bárbara.
La operación se efectuó en la 
madrugada del pasado martes, 
bajo fuertes dispositivos de 
seguridad. 
De esta manera, la PMOP cumple 
con el mandato de la titular del 

Ejecutivo  Xiomara Castro, quien 
pidió recuperar la gobernabilidad 
en los centros penitenciarios del 
país, que estaban dominados 
por el crimen organizado. 

Reubicación 
El portavoz de la PMOP, José 
Coello, informó que estos tras-
lados son parte de las acciones 
de la Operación Fe y Esperanza 
que continúa en pleno desarrollo.
“Se continúan ejecutado opera-
ciones de extracción, traslado y 
reubicación de privados de liber-
tad en horas de la madrugada, 
para evitar cualquier tipo de 
inconvenientes”, destacó Coello.
Con la ejecución de la extrac-
ción se tiene un total de 1,628 
privados de libertad   reubicados 
en estos dos centros penales, 
detallo el portavoz.
Añadió que todo este proceso 
se realizó como mecanismo 
de prevención para evitar las 
reyertas, amotinamientos o 
conflictos entre los internos. 

Máxima seguridad 
Se espera que con todas estas 
medidas se pueda retomar la 
gobernabilidad y la correcta 
reubicación de los privados 
de libertad a los que han sido 
considerados cabecillas o líde-
res de estructuras criminales, 
que ya han sido remitidos al 
módulo de máxima seguridad 
de la Penitenciaría Nacional 
de Támara.
Adelantó que estas operaciones 
van a ser rutinarias no sólo en 
los cinco centros penales de 
mayor capacidad o mayor nivel 
de riesgo, sino que van a ser en 

1,628 cabecillas trasladados para 
desarticular escuelas del crimen 

Con el traslado de los líderes de estructuras criminales, se recobra el control 
de la población penitenciaria, dijeron las autoridades de la PMOP

Unos 802 reos fueron trasladados a El Pozo, en Santa Bárbara y 826 de La Tolva en El Paraíso. 

Los privados de libertad fueron extraídos de la cárcel de Ilama, Santa Bárbara, en horas de la madrugada 
para ser trasladados a otro centro penal. 

Hasta el momento no se 
tiene un dato específico de 
cuantos miembros de maras 
y pandillas están recluidos en 
el sistema penitenciario del 
país. Sin embargo, un último 
estudio del PNUD estima 
que hasta 2019 las fuerzas 
del orden habían detenido 
a 2,257 miembros de la 18 y 
1,969 de la MS-13, para un 
total de 4,196 pandilleros.

APROBACIÓN
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los 25 establecimientos como 
mecanismos de estrategias de 
Seguridad.

Derechos Humanos 
Coello dijo que los familiares 
de los 1,628 privados de li-
bertad trasladados, podrán 
tener comunicación mediante 
la unidad de protección de De-
rechos Humanos del Instituto 
Nacional Penitenciario, INP, al 
número telefónico 2234-6444, 
extensión 38.
“Los listados se les van a propor-
cionar a todos los parientes que 
lo soliciten y se está habilitando 
una línea de teléfonos que van 
a ser pegados a lo externo (pa-
redes) de los diferentes centros 
penales”, precisó.
Estos listados oficiales también 
serán remitidos a otras institu-
ciones de Derechos Humanos 
para que ellos tengan cono-
cimiento a donde serán tras-
ladados los reclusos y puedan 
corroborar en qué condiciones 
se encuentran, indicó Coello.
De su lado, el titular de la Secre-
taría de Defensa, José Manuel 
Zelaya, manifestó que estos tras-
lados han sido exitosos, porque 
se han hecho a distintas horas 
y días, sobre todo porque tienen 
la finalidad de desarticular las 
escuelas del crimen que operan 
en las cárceles. “Exitoso tras-
lado de 1,628 reos de las maras 
MS-13 y la 18  y a través de la 
PMOP seguiremos cumpliendo 

la misión de la Presidenta Xio-
mara Castro, de desarticular las 
escuelas del crimen que operan 
en las cárceles y de devolverle la 
tranquilidad al pueblo hondu-
reño”, escribió el funcionario en 

su cuenta de twitter. Además, 
dijo que con estas acciones se 
le está cumpliendo a Honduras, 
principalmente, a la población 
trabajadora que necesita vivir 
en un país con Seguridad.

Actualidad

Los jefes de maras y pandillas fueron clasificados para su respectivo traslado a otro establecimiento 
carcelario. 

Fuertemente custodiados y sigilosamente fueron conducidos los in-
ternos para ser llevados a otro comando y autobús y ser trasladados a 
otros centros penitenciarios. 

Hasta el momento de la llegada a su nuevo establecimiento, las au-
toridades anunciaron a sus familiares que tendrán los listados en las 
afueras de las cárceles para que puedan visitarlos. 

Con camisetas blancas fueron uniformados los privados de libertad 
que cambiaron de establecimiento carcelario. 
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Tegucigalpa, Honduras.  
 
La Presidenta Xiomara Castro 
instruyó decretar un toque de 
queda en los municipios de San 

Pedro Sula y Choloma, Cortés, 
para frenar la ola de criminalidad 
provocada por sicarios en ese 
sector norte del país.
La medida comenzó a partir del 

4 de julio en un horario de 11:00 
de la noche a 4:00 de la mañana, 
por un término de 30 días en las 
dos ciudades. 
Estos horarios fueron sociali-

zados con varios sectores en 
el Valle de Sula, entre estos, la 
Cámara de Comercio e Industrias 
de Cortés, CCIC, Choloma, El 
Progreso, Yoro y la Municipalidad 

de San Pedro Sula.
Sin embargo, sigue el rechazo de 
sectores opositores que cuando 
los azota la criminalidad, claman 
por seguridad y cuando se les da 
soluciones también se quejan.

Protección ciudadana 
No obstante, el ministro de Se-
guridad, Gustavo Sánchez, quien 
se encuentra encabezando las 
operaciones contra el crimen en 
esa zona, no se detiene en darle 
protección a toda esa población 
donde además la Operación 
Condado se intensifica en el 
Valle de Sula.  
En ese sentido, destaca la no-
table baja en la incidencia 
delictiva y de criminalidad en 
este corto período.
“Durante este corto tiempo que 
se ha puesto en vigencia el to-
que de queda, estamos viendo 
resultados tangibles en materia 
de Seguridad, porque han dismi-
nuido las muertes, asaltos y la 
extorsión”, detalló el funcionario.

Resultados 
De acuerdo a las estadísticas 
presentadas por el personal 
técnico de la Secretaría de Se-
guridad, en el periodo del 18 al 
24 de junio de 2023, semana 
antes de la implementación del 
PCM-30-2023, se registraron 51 
hechos violentos, comparados 
con el período del 25 de junio 
al 04 de julio de 2023, donde se 
implementó el PCM-30-2023. En 
esta etapa, sólo se registraron 

Actualidad

En un 83% bajan 
homicidios en región 

del Valle de Sula 
“Estamos viendo resultados tangibles en materia de Seguridad porque 

han disminuido las muertes, asaltos y la extorsión”, afirmó el funcionario 

El Secretario de Seguridad, Gustavo Sánchez, lidera la Operación Candado que ha dado resultados positivos en el Valle de Sula, por instrucción 
de la Presidenta. 

MINISTRO DE SEGURIDAD, GUSTAVO SÁNCHEZ 

Según registros de las autori-
dades policiales, en este corto 
tiempo han realizado 1,347 
patrullajes, 521 retenes fijos 
y móviles, 74 saturaciones, 
el decomiso de 23 armas de 
fuego y 61 detenidos durante 
la medida de Seguridad.

CONTUNDENTES 
RESULTADOS
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10 homicidios, lo que representó 
41 víctimas menos, equivale al 
porcentaje de 80%. Asimismo, 23 
armas de fuego fueron decomi-
sadas y 61 personas detenidas. 
A la siguiente semana, los ín-
dices criminales se redujeron 
en un 83% gracia a la imple-
mentación de la Operación 
Candado, confirmaron las 
autoridades.
Asimismo, se ha logrado una 
reducción de un 60% en el robo 
de vehículos y una disminución 
de un 50% en el robo de vivien-
das, de acuerdo a los datos de 

la Policía.     

Justificados 
El ministro Sánchez sopesó 
evitar más derramamiento 
de sangre o restringir algunas 
libertades ciudadanas, siendo 
generoso con quienes justifica 
movilizarse en la noche por 
diversas necesidades. 
Si es una emergencia médica, 
la Policía incluso hasta puede 
hacerle un acercamiento con 
mayor fluidez al centro de ur-
gencia donde se dirige.
También, todo aquel vehículo de 

emergencia, el acarreo de com-
bustible, el transporte de carga 
y aquellas personas que tengan 
un vuelo de salida o entrada en 
las horas de toque de queda, a 
quienes les basta con presentar 
su copia del ticket aéreo o elec-
trónico, indicando que va para 
su casa o al aeropuerto.

La vida humana 
Asimismo, los empleados que 
tengan horario nocturno o de 
madrugada o que se desplacen 
en esa franja horaria hacia sus 
hogares no van a tener ningún 

problema, siempre y cuando se 
identifiquen como empleados. 
En el caso de aquel personal 
médico debe ir vestido con su 
indumentaria laboral, mostrar 
sus identificaciones de emplea-
dos de centros médicos y podrá 
circular en sus turnos nocturnos 
o de madrugada.
Para esas tareas, Sánchez ma-
nifestó que cuentan con unos 
1,500 hombres en toda la zona, 

entre Policías, elementos del 
Ejército y de la Policía Militar 
del Orden Público, PMOP, que 
comenzaron a realizar fuertes 
operativos y allanamientos en 
todo ese corredor.
El funcionario reiteró que no se 
trata de afectar los negocios 
nocturnos, sino salvar vidas, 
que es el bien preciado que 
constitucionalmente les obliga 
a proteger.  

Actualidad

Muchas personas que no justifican su circulación en horarios del toque de queda son retenidas por los 
agentes policiales. 

Los patrullajes también son realizados en moto, principalmente en 
sectores rurales del Valle de Sula.
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Tegucigalpa, Honduras.

La presidenta del Banco Central 
de Honduras, BCH, Rebeca San-
tos, informó en un comunicado 
que el flujo de divisas en lo que 
va de 2023 asciende a $9,547.1 
millones, reflejando un aumento 
de $148.9 millones con relación 
al mismo período 2022.
De acuerdo a los datos de la 
institución, de enero a julio de 
2022, el flujo de divisas reportó 
una suma de $9,398.2, por lo que 
este año se refleja un incremento 
del 1.6% en egresos de divisas.    
El documento señala que durante 
el 2022 la actividad económica 
del Comercio obtuvo $2,978.5 
millones, las personas naturales 
$1,153.2 millones, la manufactura 

$1,553.6 millones,  los combustibles 
$ 1,015.2 millones, la actividad de 
financiamiento $876.0 millones y 
el restos de actividades $1,821.7 
millones, sumando un total de 
$9,398.2 millones. 
Mientras que durante 2023, el 
sector comercio obtuvo $3,080.4 
millones, personas naturales 
$1,212.9 millones, el sector ma-
nufactura $1,363.7 millones, los 
combustibles $1,051 millones, el 
financiamiento $930.8 millones 
y el resto de actividades $1,907.9 
millones, acumulando un total 
de $9,547.1 millones.  
 
Gráfica  
Según refleja la gráfica, los pagos 
de divisas al exterior del mes de 
enero al 7 de julio de 2023, fueron 

por un valor de $9,547.1 millones, 
en las diferentes actividades 
económicas, registrando un in-
cremento de 1.6% en comparación 

con el mismo período del año 
anterior, observándose que en 
su mayoría todos los sectores 
económicos recibieron mayor 
volumen de divisas a pesar de las 
condiciones externas actuales.
El documento añade que con 
el mecanismo de Subasta de 
Divisas de manera transparen-
te y equitativa se adjudicaron 
$3,961.1 millones, mientras que 
se han atendió 44,324 solicitu-
des que representan 1,388,131 
transacciones del 13 de abril al 
7 de julio de 2023.
Señala que dentro de este monto 
adjudicado, las personas jurídicas 
-agrupan grandes, medianas y 
pequeñas empresas-  obtuvieron 
$3,140.8 millones equivalentes 
al 79.3% del monto total adju-

dicado mientras que las perso-
nas naturales -emprendedores, 
comerciantes individuales y 
público en general- recibieron 
$155.3 millones.
Cabe recordar que el BCH trabaja 
en el reordenamiento gradual 
del mercado cambiario para 
garantizar que las divisas que 
genera la economía hondureña 
se distribuyan de forma equi-
tativa y eficiente entre los di-
ferentes sectores económicos 
y que los mismos mantengan la 
operatividad de sus negocios 
al tiempo contribuir al normal 
desenvolvimiento de la activi-
dad económica en beneficio de 
la población en general.

Por: Jessenia Vásquez

Actualidad

Rebeca Santos: “Subasta de 
Divisas genera aumento de $148.9 

millones en flujos de 2023” 
De acuerdo a cifras oficiales, el flujo de la Subasta de Divisas en 2023 asciende a $9,547.1 
millones reportando un aumento del 1.6% en relación al mismo período del año anterior

PRESIDENTA DEL BCH 

Rebeca Santos, presidenta del BCH. 
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Tegucigalpa, Honduras. 

La titular de la Secretaría de Fi-
nanzas, Rixi Moncada, dio inicio a 
la revisión del Gasto para Indica-
dores de Ejecución Presupuestaria 
con más de 90 instituciones que 
conforman el Gobierno Central e 
instituciones descentralizadas 
de manera simultánea, asimismo 
avanzar con la ejecución 100% 
transparente y con la formulación 
de Presupuesto base cero. 
Moncada detalló que se está tra-
bajando en el proceso de fijación 
de los techos presupuestarios 
porque el 14 de septiembre es la 
fecha máxima para presentar el 
Presupuesto al Congreso Nacional. 
“Nosotros continuamos trabajando 
bajo un esquema de presupuestos 
base cero, revisando los detalles 
de cada una de las instituciones, 
porque queremos hacer que los re-
cursos del Estado verdaderamente 
rindan y que sean utilizados para 
lo que el país y la gente lo necesita”, 
afirmó la funcionaria. 
Entre las instituciones con las que 
se reunió Moncada se enume-
ran la Secretaría de Educación, 
la Secretaría de Seguridad y la 
Secretaría de Salud. Tres insti-
tuciones prioridad del Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro 
mismas que representan el 32% 
del Presupuesto General de la 
República para el 2023. 

 

Talleres
La funcionaria lidera los ta-
lleres donde se trabaja con 
las instituciones del Estado, 
administradores, planifica-
dores en ejercicio. Además, en 
coordinación interinstitucional 
para cumplir con las metas del 
Plan de Gobierno del Socialismo 
Democrático.  
Sobre los señalamientos de 
baja ejecución Presupuesta-
ria la abogada dijo que “hay 
una cobertura orientada ha-

cia destacar la baja ejecución 
presupuestaria y no orientada 
a destacar la transparencia y 
la lucha contra la corrupción 
público privada que está ha-
ciendo este Gobierno en sus 
primeros 18 meses”. 
Continuó: “Nadie va al Poder 
Judicial para ver cuál es su 
ejecución, nadie va al Poder 
Legislativo para ver cuál es su 
ejecución, nos quedamos en el 
ente Ejecutivo pero sin evaluar 
que gracias al nivel de transpa-
rencia, que gracias al cierre de 

las válvulas para la corrupción 
constituidas por los fideicomisos 
y las asociaciones público pri-
vadas ahora el Presupuesto se 
puede apreciar en su totalidad 
lo que no ocurría antes”. 
“Son L217,000 millones que 
fueron ejecutados por fuera 
de la Caja Única, nadie podía 
ver, nadie tenía acceso a esos 
recuerdos porque además están 
cubiertos por la Ley de Secretos, 
claro ahora se puede evaluar la 
ejecución de las instituciones. En 
el año 2023 en este ciclo hemos 

mejorado considerablemente, 
el año pasado tuvo lugar toda 
la reforma estructural de las 
instituciones y a este año la 
ejecución cada día va mejo-
rando”, prosiguió. 

Actualidad

Finanzas inicia revisión 
del gasto y asegura elevará 

ejecución presupuestaria 
“Hay una cobertura orientada hacia destacar la baja ejecución presupuestaria y no orientada 
a destacar la transparencia y la lucha contra la corrupción público privada que está haciendo 

este Gobierno en sus primeros 18 meses”, dijo la ministra de Finanzas, Rixi Moncada  

TRANSPARENCIA 

La Ministra de Finanzas, Rixi Moncada, lideró los talleres con los funcionarios de instituciones del Gobierno 
para elaborar el Presupuesto base cero.

Por: Jesenia Vásquez

“Creo que el proceso 
de Refundación, el 

programa del Gobierno 
del Socialismo 

Democrático que 
conduce la Presidenta 

Xiomara Castro en 18 
meses le ha demostrado 

al pueblo hondureño 
que nuestra lucha es 
una lucha de frente, 

que es una lucha 
comprometida con los 

ideales del pueblo y 
hoy hay una muestra 

adicional, el primer 
grupo de trabajo de 

la CICIH ha llegado al 
país”

Rixi Moncada
Secretaria de Finanzas

La ministra de Finanzas sostuvo reuniones con Daniel Sponda, titular de la Secretaría 
de Educación, Gustavo Sánchez, Secretario de Seguridad y su par de Secretaría de Salud, 
José Manuel Matheu para iniciar la revisión del gasto. 

Durante una semana funcionarios de las diferentes instituciones del Estado trabajaron 
con las autoridades de Finanzas sobre el manejo del Presupuesto. 
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Tegucigalpa, Honduras.

Ante las conjeturas de 16 congre-
sistas y un senador estadounidense 
de pedir al secretario de Estado 
Antony Blinken y a la represen-
tante comercial, Katherine Tai, de 
proteger las inversiones del país 
norteamericano de la “expropia-
ción” en Honduras, el expresidente 
José Manuel Zelaya Rosales ha 
sido categórico al decir que “la 
independencia e integridad de 
los países esta sobre el capital”.
Asimismo, aseveró que “las con-
tradicciones sobre el tema de las 
Zonas de Empleo y Desarrollo 
Económico, ZEDE, surgen en el 
propio Estados Unidos, ya que 
unos senadores están a favor de 
no implementar este mecanismo 
en Honduras”.
Zelaya expresó “que su posición 
anti imperialista sigue siendo la 
misma y que a los vende patria 
les recuerda el dicho, mal paga 
el diablo a quien bien le sirve”.
En reiteradas ocasiones el expre-
sidente Zelaya ha manifestado 
que las ZEDE son proyectos neo 
coloniales para desarticular el 
Estado y seguirlo saqueando 

con paraísos fiscales y campos 
de trabajos forzados para los 
hondureños.

Pronunciamiento 
Sobre el particular, el Canciller 
Eduardo Enrique Reina también 
se pronunció y dio a conocer que  
33 congresistas de EEUU ya se 
habían pronunciado y escrito 
al secretario de Estado Antony 
Blinken que estaban en contra 
de los procedimientos como los 
de CIADI, TLC y en contra de la 
demanda de las ZEDE en Honduras.
“Así que el lobby que pagan los 
que demandan buscan el apoyo 
de congresistas para defender 
ese régimen aberrante”, mani-
festó Reina.
De acuerdo a lo expresado por 
el Canciller, en Honduras no se 
amenaza a ninguna inversión, 
la Presidenta Xiomara Castro 
está instalando un régimen de 
seguridad jurídica y Estado de 
derecho, para que se genere un 
clima de negocios adecuado, justo 
y equilibrado. Asimismo, poner 
reglas claras para poner fin al 
abuso en el caso de la corrupción 
público-privada.

Antecedente 
Las ZEDE se aprobaron en el 
Congreso Nacional, CN, el año 
2013, violentando y alterando el 
territorio nacional, lesionando 
la soberanía e independencia de 
la República de Honduras, su-
plantando la soberanía popular 
y usurpando los tres poderes 
del Estado.
Asimismo, la ilegalidad de las 
ZEDE se realizó mediante la 
configuración de instituciones 
exclusivas para las zonas pri-
vadas y otorgar privilegios a 
un grupo de personas en detri-
mento de todos los hondureños, 
originando que este régimen 
tuviera funciones, competen-
cia, atribuciones y poderes que 
constitucionalmente son propios 
o exclusivos del Poder Ejecutivo 
y Legislativo.
El 20 de abril de 2022, el CN 
derogó por unanimidad de votos 
la Ley Orgánica de las ZEDE, 
vigente desde septiembre de 
2013, mediante decreto 32-2022 
que fue publicado en el diario 
oficial La Gaceta.

EXPRESIDENTE MANUEL ZELAYA 

El expresidente José Manuel Zelaya Rosales, reafirmó su posición anti imperialista después de que los 
congresistas estadounidenses se pronunciarán a favor de la ZEDE en Honduras.

Actualidad

“La independencia, soberanía e
integridad territorial de los países

está sobre el capital”
El expresidente de la República reaccionó ante la carta de senadores 

sobre postura de Estados Unidos en el caso de las ZEDE. 
Hay congresistas a favor y otros en contra de este sistema en EEUU

Por: Juan Ortiz
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Tegucigalpa, Honduras.

La Secretaría de Energía, SEN, 
en coordinación con la Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica, 
ENEE, y la Fundación Friedrich 
Ebert Stiftung, FES, realizaron 
la segunda edición del foro de-
nominado “Energía y Justicia 
Tributaria”, donde se abordaron 
análisis bajo el contexto actual 
que se vive en el sector energía 
y tributario de Honduras.   
Este espacio de diálogo contó 
con la participación de los parla-
mentarios Ramón Barrios y Silvia 
Ayala, miembros de la comisión de 
dictamen del Congreso Nacional, 
CN, para el proyecto de la Ley de 
Justicia Tributaria, así como el 
Secretario de la SEN, Erick Teja-
da y el Director del Servicio de 
Administración de Rentas, SAR, 
Marlon Ochoa, Cristian Duarte, 
subdirector de SAR. 
Además, las autoridades resalta-
ron las similitudes que tienen la 
Reforma Energética y el proyecto 
de Ley de Justicia Tributaria, 
que actualmente se encuentra 
en discusión en el Congreso Na-
cional, ambos impulsados por 
la Presidenta Xiomara Castro.  
 
Derogación de Ley 
Durante el encuentro el titular 
de la ENEE expresó que la Ley 
de Justicia Tributaria plantea la 
derogación de la ley 70-2007 que 
tiene que ver con los beneficios 
fiscales para energías renovables 
y la cual calificó de acertado. 
“Hubo otra reforma que en rea-
lidad es la más lesiva a esa ley 
70-2007 que es la reforma al 
decreto de agosto 138-2013, allí 
se plantea incentivos y privile-
gios fiscales más exacerbados”, 
detalló el funcionario. 
Explicó que en el Congreso de Juan 
Orlando Hernández se aprobó 
esa reforma en el artículo 6 que 
consiste en un incentivo de tres 
centavos. Continuó: “¿Qué quiere 
decir este incentivo?, ese artículo 
6 cuando entro a la Comisión de 
Energía de Congreso no llevaba 
ese incentivo de tres centavos y 
fue en el seno de la Comisión de 
Energía que sale para debate 
con esos tres centavos, ¿y esto 

qué es lo que hizo?, encareció la 
tecnología solar llegando a 17 
centavos de dólar el kilovatio 
hora convirtiéndola en la más 
cara de la región y presentando 
un perjuicio extremadamente 
lesivo para el Estado que la ENEE 
no ha pagado. A esta hecha debe 
de representar unos L17,000 
millones”, dijo Tejada.      
Prosiguió que en Honduras “ne-
cesitamos unos $3,600 a $4,000 
millones para invertir en líneas de 
transmisión, mientras que para 
reparar todo lo que sucede en 
distribución, unos $700 millones, 
para electrificar o cubrir la brecha 
de todo el país otros $700 millones 
y en generación se ocupan más 
de 3,000 millones”. 
“Es evidente que el Estado no 
puede hacerlo solo. Lo que noso-

tros planteamos desde la reforma 
energética es democratizar el 
acceso a la energía. El rescate de 
la ENEE no se va dar en dos años, 
las inversiones tardan tiempo”, 
dijo el funcionario. 
“Si la ENEE sale de este fango en 
que la encontramos nos vamos a 
ver beneficiados todos, por ende 
debemos defenderla y no caer 
en ese discurso mediático que 
invita a la amnesia y a privatizar 
los ríos, el sol y el aire”, finalizó. 
 
Sobre Ley de Justicia 
Tributaria 
De su lado, Marlon Ochoa, director 
del SAR, dijo que “la relación que 
existe entre estos dos temas -Ley 
de Justicia Tributaria y Reforma 
Energética- es que en ambos ha 
existido un comportamiento de 

corrupción público privada tan-
to los contratos de generación 
como las exoneraciones se han 
otorgado de manera corrupta”. 
“Ambos han sido una fuente de 
acumulación de riqueza de forma 
desigual que ha permitido que 
un pequeño grupo de personas a 
expensas de las grandes mayorías 
de la población se enriquezcan. 
Que ellos crezcan todos los años 
mientras la gran mayoría de 
nosotros nos quedamos en las 
mismas condiciones en las que 
estamos”.  
“Con la Ley de Justicia Tributaria 
se está impulsando una trans-
formación en los fines del propio 
sistema tributario. Actualmente 
el sistema tributario está nada 
más concebido para financiar 
el Presupuesto del país que no 

es un objetivo secundario es el 
objetivo principal de cualquier 
sistema tributario pero también 

los sistemas tributarios en todo el 
mundo y en los países que mejores 
resultados económicos y sociales 
tienen ópera -de esta manera-, 
los que más ganan pagan más 
impuestos. En Honduras es a la 
inversa los que menos tienen 
son los que sostienen el funcio-
namiento del Estado”. 

Actualidad

Erick y Marlon en foro para impulsar 
Ley de Justicia Tributaria

“El 95% de los contratos firmados en la ENEE son lesivos para el interés público. La 
mayoría de contratos legalizan la corrupción público privada, el tráfico 

de influencias y el soborno”, reveló el gerente de la ENEE, Erick Tejada  

ENCUENTRO EN LA UNAH

En el foro participaron los parlamentarios Ramón Barrios y Silvia Ayala así como el Secretario de Energía, Erick Tejada, el director del SAR, 
Marlon Ochoa y el subdirector de la SAR, Cristian Duarte.

Durante el desarrollo del foro las autoridades abordaron temas como la reforma energética, Justicia 
Tributaria, Derechos Humanos y el acceso universal a la energía, mismos que fueron explicados a los que 
llegaron del evento. 

“La ENEE la 
encontramos con 
L75,000 millones 

de deuda histórica 
que representa el 
10% del Producto 
Interno Bruto. La 
deuda flotante o 
la deuda a corto 

plazo para el 
2022 proyectada 

era 22,000 
millones, con 

algunas medidas 
la bajamos a 

18,000 millones. 
La empresa estaba 

prácticamente en 
arapos” 

Erick Tejada
Titular de la ENEE

Por: Jessenia Vásquez
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Actualidad

Laura Suazo destina L250 
millones para el Bono Cafetalero 

Este beneficio llegará a 222 municipios con la finalidad de priorizar una mayor producción 
en el sector caficultor y dinamizar la economía en las comunidades productoras de café

Con la entrega de insumos que son necesarios para la producción se espera una mayor productividad en las fincas de productores a nivel nacional.

Los productores de café reciben insumos de forma transparente mediante los listados que están digitalizados en la base de datos de la SAG.

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y GANADERÍA 

Tegucigalpa, Honduras.  
 
Siguiendo las instrucciones de la 
Presidenta Xiomara Castro, de 
dotar de insumos a los pequeños 
productores del sector caficultor, 
la Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, comenzó la en-
trega del Bono Cafetalero en 222 
municipios en 15 departamentos 
del país.
Este beneficio estará siendo entre-
gado a 102 mil pequeños produc-
tores de café, con una inversión 
de 250 millones de lempiras, con 
la finalidad de contribuir con el 
sector caficultor del país y reacti-
var la economía y el empleo de las 
zonas productoras del aromático.
El viceministro de la SAG, Ángel 
Acosta, expresó que este bene-
ficio va dirigido a productores 
que registren cosechas de uno 
a 150 quintales con el Instituto 
Hondureño del Café, IHCAFE, con 
el fin primordial de incentivar al 
sector productivo y generar los 
grandes cambios en las zonas 
rurales del país.

Asistencia técnica 
“Estamos cumpliendo con el man-
dato de la titular del Ejecutivo, 
para atender al sector cafetalero 
del país, trabajando de la mano 
con 75 técnicos quienes están 
brindando asistencia técnica a 
los productores que histórica-
mente han estado excluidos por 
los gobiernos anteriores”, precisó.
Los técnicos han realizado un 
trabajo previo a la entrega del 
Bono Cafetalero, brindando ca-
pacitación y asistencia técnica 
en temas de control de plagas y 
enfermedades, manejo de tejidos, 
podas, fertilización, PH de suelos 
y muestreos en los 222 municipios 
que estarán siendo beneficiados 
con este programa, a través de la 
SAG, apuntó.
También se está trabajando en 
programas de financiamiento 
para los productores del sector 
a bajas tasas de interés del 2.5% 
con el Banco Nacional de Desa-
rrollo Agrícola, BANADESA, para 
fortalecer el sector productivo y 
potenciar la economía de estas 
comunidades productoras de 
café, añadió.
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Objetivo 
El funcionario explicó que el 
objetivo de este programa que 
está impulsando el Gobierno del 
Socialismo Democrático es para 
coordinar e integrar las capa-
cidades técnicas y financieras 
disponibles para los pequeños 
productores, con la finalidad 
de mejorar los ingresos de las 
familias cafetaleras con pequeña 
y mediana producción de café.
Se contempla la entrega total 
del Bono en el mes agosto con 
la eficiencia administrativa y 
la buena dirección que se ha 
tomado al sector cafetalero, 
para mejorar la productividad y 
rendimiento por áreas cultivadas 
con el apoyo para la fertilización 
de las fincas de café en las zonas 
productoras, indicó.
“Hemos hablado con IHCAFE de 
la promoción que se debe hacer 
de cambiar una ruta de uso de 
fertilizantes para ir integran-
do fertilizantes orgánicos que 
permitan cultivar, la calidad de 
los suelos y lograr una mayor 
productividad en las fincas de 
los caficultores beneficiados con 
este bono”, precisó.  
Con estas acciones se está inte-
grando a 20 mil productores que 
nunca habían sido beneficiados 
con este Bono y que es un incentivo 
para que ellos se puedan agremiar 
y para que haya participación e 
inclusión permanente y se puedan 
comercializar sus productos a 
buen precio, puntualizó Acosta.

Con la entrega del Bono Ca-
fetalero serán beneficiados 
más de 60 mil pequeños 
productores que producen de 
uno y 50 quintales a quienes 
se les asignará 2 quintales 
de fertilizantes, otro sector 
de casi 20 mil son medianos 
productores que producen 
de 51 a 100 quintales se les 
entregará cuatro quintales 
de abono y al resto de los 
productores que reportaron 
entre 101 y 150 recibirán cinco 
quintales de fertilizantes.

BONO CAFETALERO

La ministra de 
la SAG, Laura 
Suazo, lideró 
la entrega de 

este beneficio 
a los pequeños 

productores 
de café a nivel 

nacional.

Actualidad

Un total de 102 mil productores serán beneficiados con el Bono Cafetalero a nivel nacional con el objetivo de mejorar en la calidad de producción en el sector caficultor del país.

El viceministro de Agricultura y Ganadería, Ángel Acosta, 
manifestó que el objetivo del Bono Cafetalero es lograr una 
mayor producción en el sector caficultor del país.Por: Juan Ortiz 
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Actualidad

POR INSTRUCCIÓN DE LA PRESIDENTA 

Tegucigalpa, Honduras.

Como una respuesta estratégica 
ante los pronósticos de sequía 
provocada  por el fenómeno de 
“El Niño” en 140 municipios a 
nivel nacional, las autoridades 
de la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería, SAG, realizarán 
varios programas en beneficio 
para los pequeños productores 
y poder asegurar la soberanía 
alimentaria del país. 
El viceministro de la SAG, Án-
gel Acosta, manifestó que por 
instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro, se está efec-
tuando el programa de Exten-
sión Agrícola Municipal, en los 
municipios del Corredor Seco, 
como parte de las acciones 

para garantizar la seguridad 
alimentaria en las zonas que 
serán afectadas.
“Ya se firmó un convenio con 64 
alcaldes para la contratación 
de ingenieros agrícolas para 
trabajar de forma coordinada 
en un estudio de campo para 
ver cuáles son los cultivos que 
se pueden producir en la zona 
y que sean resilientes ante el 
cambio climático”, precisó.
El objetivo de este proyecto es 
tomar medidas de prevención 
para mitigar el impacto del 
fenómeno de “El Niño”, además 
realizar capacitaciones con los 
productores de las zonas para 
dar a conocer cuáles son los 
cultivos que se pueden sembrar 
de acuerdo a las condiciones 

climatológicas de este año, 
señaló el funcionario.

Bono Tecnológico 
También se realiza la entrega 
del Bono Tecnológico Produc-
tivo, BTP, a nivel nacional, 
con mayor prioridad en las 
comunidades del Corredor 
Seco, para beneficiar a miles 
de pequeños productores de 
agricultura de subsistencia, 
añadió Acosta.
Este programa tiene una in-
versión de 1,000 millones de 
lempiras que viene a favorecer 
a más de 300 mil pequeñas 
familias productoras a ni-
vel nacional, generando las 
condiciones para la siembra 
de granos básicos con la en-

SAG inicia atención en 
140 municipios por sequía

Para la siembra de primera se cultivarán 70 mil manzanas de fríjol con la entrega del BTP, 
para obtener una producción de 1.5 millones de quintales de granos básicos

Ante los pronósticos de sequía, la SAG implementa varios programas para lograr seguridad alimentaria en los municipios afectados por el fenómeno de “El Niño”.

El viceminis-
tro de la SAG, 
Ángel Acosta 
expresó que 

lo que se 
pretende 
con estos 

programas 
es garantizar 
la seguridad 
alimentaria 

de las co-
munidades 
de escasos 

recursos.
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La SAG inició también un 
proyecto de riego en la comu-
nidad de Quebrada Larga, en 
el Valle de Jamastrán, brin-
dando respuesta inmediata 
a 60 pequeños productores 
de granos básicos y árboles 
frutales de la zona.
Este programa está siendo 
ejecutado por la SAG a un 
costo de 1.5 millones de lem-
piras para brindar atención 
inmediata a los agricultores 

que cultivan granos básicos 
para que puedan trabajar 
con sistemas de riego.  
“El proyecto busca compensar 
de inmediato la necesidad 
de riego en toda la zona para 
conectar a productores con 
el mercado y así poder gene-
rar mayores ingresos para la 
población”. 
Puntualizó que se está realizan-
do el estudio simultáneo para 
poner en marcha el sistema de 
riego en el Valle de Jamastrán 
que beneficiará a más de 700 
pequeños productores de gra-
nos básicos, que se ejecutó sin 
éxitos en los dos periodos del 
gobierno anterior.

Actualidad

La entrega del Bono Tecnológico Productivo se está desarrollando de forma permanente en los 18 departamentos del país.

Las semillas certificadas que se están entregando con el BTP, son parte de las cosechas que se están rea-
lizando en las estaciones experimentales de SAG-DICTA.

La ministra 
de la SAG, 
Laura Suazo, 
es la encarga-
da de vigilar 
la implemen-
tación de las 
políticas de 
la seguridad 
alimentaria 
en el país.  

trega de insumos con semillas 
certificadas tolerantes a los 
cambios climáticos, indicó. 
Las autoridades de SAG-DICTA, 
expresaron que hasta el mo-
mento se ha entregado cerca de 
200 mil bonos que corresponden 
a la siembra de primera y de 
postrera para garantizar la 
seguridad alimentaria en las 
zonas de escasos recursos y 
dinamizar la economía de las 
comunidades rurales.
Este año se ha entregado 70 
mil BTP de frijol para el ciclo 
de primera y se espera una 
producción de 1.5 millones de 
quintales de este cultivo para 
garantizar el abastecimiento 
en los mercados nacionales. 

Programas adicionales 
Por otra parte, se está tra-
bajando con un programa 
agrícola para beneficiar a 
30 mil productores en la zona 
norte y en los departamentos 
de Santa Bárbara, Copán, 
Ocotepeque, Lempira, Intibu-
cá y La Paz, con el propósito 
de incrementar de manera 
sostenible los cultivos en 
la región.
Este programa es para apoyar 
a las comunidades lencas que 
están incursionando en la 
producción de diferentes cul-
tivos como maíz, frijol, papa 
y hortalizas para dinamizar 
la economía de las comuni-
dades de estas localidades 
de escasos recursos. Por: Juan Ortiz 

SAG-Dicta cuenta con tecno-
logía de semilla certificada 
para la producción de maíz 
a través del BTP, tolerante 
a altas temperaturas como 
Dicta Guayape, Dicta Lade-
ras, Dicta Maya, Victoria, 
que es un maíz amarillo, 
Dicta V 301, Olanchano 03 
QPM, Lempira QPM, Dicta 
Honduras B04 y el híbrido 
Dicta 96 recomendado para 
sembrar en valles y que es 
tolerante a la enfermedad 
“mancha de asfalto”. Con el 
frijol, se cuenta con semilla 
categoría certificada con 
las variedades Dehoro, Rojo 
Chortí, que se puede cose-
char en 76-86, Amadeus 
77 para cosechar en 70-75 
días, Honduras Nutritivo, 
75-80 días, Tolupán Rojo, 
76-86 días, Lenca precoz, 
de cosecha rápida 60-70.

SEMILLAS 
CERTIFICADAS 
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Tegucigalpa, Honduras. 

La Casa de Nariño, sede del 
Poder Ejecutivo desde donde 
Colombia construye la paz y 
traza una economía compa-
tible con la naturaleza, abrió 
sus puertas para recibir a la 
embajadora Extraordinaria y 
Plenipotenciaria de Honduras, 
Taryn Arlette Moreno Zelaya, 
quien presentó sus cartas cre-
denciales al presidente Gustavo 
Petro Urrego.
La representante diplomática 
del Gobierno de la Refunda-
ción nacional es abogada de 
profesión, fue designada por 
la Presidenta Xiomara Castro 
y en marzo tomó el juramento 
de ley para sus altas funcio-
nes en el servicio exterior en 
una ceremonia dirigida por 
el Canciller Eduardo Enrique 
Reina y el Director de Asuntos 
Legales, Emilson Durón.

Cargos 
Valle, de 56 años, representará 
a Honduras en Colombia. El 
cargo anterior lo desempeñó 
del 2006 a septiembre de 2008, 
cuando el presidente Manuel 
Zelaya Rosales la designó para 
que asumiera funciones como 
subsecretaria de Relaciones 
Exteriores, cargo que ocupó 
hasta el 28 de junio de 2009, 
a raíz del golpe de Estado.
Además de la abogacía, la em-
bajadora Taryn Arlette Moreno 
Zelaya ejerció como maestra 
de educación primaria, apo-
derada legal de la Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica 
en los departamentos de Valle 
y Choluteca.
Representante de GEA Hon-
duras; apoderada legal de las 
firmas camaroneras Grupo 
Ibermar/Hondufars, así como 
de la Sinclair Import; asimis-
mo, asumió la parte legal de 
la Procuraduría del Ambiente 
en la zona sur de Honduras.

Tierra esmeralda
En su cuenta de twitter el 
martes anterior la Cancillería 

anunció que “en la Casa Pre-
sidencial de Colombia, el Pre-
sidente Gustavo Petro Urrego 
recibió las Cartas Credenciales 
de Taryn Arlette Moreno Ze-
laya, que la acreditan como 
Embajadora Extraordinaria y 
Plenipotenciaria de Honduras 
ante el Gobierno y pueblo de 
Colombia”.
La ceremonia de acreditación 
se realizó en la sede del Poder 
Ejecutivo de Colombia, la Casa 
de Nariño, en la capital Bogotá, 
en una jornada donde también 
presentaron sus credenciales 
los nuevos embajadores de 
Ecuador, Catar, Nicaragua, 
Uruguay, Venezuela, Chile, R. 
Dominicana, México, Corea 
del Sur y El Salvador.

Balanza comercial
Colombia exportó productos 
por un valor de 95 676 miles de 
dólares, los principales produc-
tos de químicos, maquinaria 
y productos agroindustriales.
Mientras Honduras exportó 
productos por un valor de 44 
768 miles de dólares, parti-
cularmente café, confección 
y productos agropecuarios.

En marzo del año pasado 
con la firma de un memo-
rando de entendimiento 
con el Ministerio de Cultura 
de Colombia, ambos países 
acordaron promover permu-
tas de grupos artísticos en 
el marco de la celebración 
del Decenio Internacional 
de los Afrodescendientes. 
Trazar acciones para re-
conocer la gran diversidad 
cultural entre Honduras y 
Colombia. De igual forma, 
fomentará el intercambio 
de bandas artísticas en 
festivales internacionales, 
exaltando la contribución 
y riqueza cultural de las 
comunidades involucradas 
en esta firma.

APOYO CULTURAL

Actualidad

Embajadora Taryn Moreno 
presenta Cartas Credenciales 
al presidente Gustavo Petro

Ambos Estados establecieron relaciones diplomáticas en 1825, hoy, en un contexto político 
inédito en ambos países, el acercamiento político y comercial es mayor

REPRESENTANTE DE HONDURAS EN COLOMBIA 

El presidente de Colombia, Gustavo Petro recibió en el Palacio Casa Nariño, sede del Poder Ejecutivo, a la 
Embajadora Taryn Arlette Moreno.

El Vicecanciller Francisco Coy recibió copia de Cartas Credenciales de la nueva embajadora de Honduras 
en Colombia. Por: Carlos Zelaya
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Actualidad

El Alcalde de Texiguat Erick Mejía manifestó que con el uso correcto de las 
transferencias se compro un tanque cisterna para abastecer de agua a las 
comunidades que no cuentan con el vital líquido.

Nuevo sitio web proporciona información actualizada sobre diversos temas 
del país, desde indicadores económicos hasta datos demográficos y sociales.

Tegucigalpa, 
Honduras.

El alcalde de Texiguat, 
El Paraíso, Erick Mejía, 
se mostró satisfecho con 
el pago de las transfe-
rencias municipales que 
esta realizando la Presi-
denta Xiomara Castro, 
para llevar proyectos 
de beneficio a las co-
munidades de escasos 
recursos.
“Estamos haciendo una 
administración munici-
pal responsable sabien-
do utilizar de manera 
efectiva cada lempira 
que el Gobierno de la 
República de manera 
puntual hace en las 298 
municipalidades a nivel 
nacional”. 
Mejía informó que con 
fondos de las transfe-
rencias han realizado 
varios proyectos en las 
diferentes comunida-
des, uno de ellos, es la 
compra de un tanque 

cisterna por un costo 
de un millón 800 mil 
lempiras, para beneficiar 
a 4,500 familias en las 
diferentes comunidades 
que no cuentan con el 
vital líquido. 

También se compró una 
retroexcavadora para 
realizar trabajos en las 
carreteras o caminos 
productivos, un 50 % con 
fondos de las transferen-
cias, también se están 
realizando perforacio-
nes de posos para poder 
llevar el agua potable a 
las comunidades, para 
priorizar el tema de agua 
en el municipio.
“Nosotros priorizamos 
el proyecto de caminos 
productivos en las co-
munidades Corralito, El 
Ciruelo, El Carbonal, La 
Rinconada y San Andrés, 
con proyectos de huellas 
para recuperar las vías 
terciarias del país”. 
El Gobierno transfirió en 
el mes de junio más de 
621 millones de lempiras 
a 143 alcaldías como 
parte de las transferen-
cias del año 2023 para 
ejecutar los diferentes 
proyectos y llevar desa-
rrollo a las comunidades.

Tegucigalpa, 
Honduras.

El Instituto Nacional de 
Estadística, INE, puso a 
disposición de la ciuda-
danía en su nuevo sitio 
web, información ac-
tualizada sobre diversos 
temas del país, desde 
indicadores económicos 
hasta datos demográfi-
cos y sociales.
Este recurso brinda a 
tomadores de decisio-
nes y demás personas 
usuarias, la posibilidad 
de explorar y comprender 
mejor la situación de 
Honduras a través de 
visualizaciones de datos 

claras y concisas de las 
evidencias estadísticas.
“Este portal contribuye 
a que el instituto ofrezca 
datos de forma accesible 
y confiable en diversos 
ámbitos, de la misma for-
ma el módulo de género 
y seguridad ciudadana 
que es un esfuerzo para 
profundizar en el conoci-
miento de datos en temas 
prioritarios en el país 
que esperamos nutra 
la discusión pública y 
toma de decisiones”, dijo 
Eugenio Sosa, director 
del INE.
Esta nueva iniciativa 
fue realizada con el apo-
yo del Programa de las 

Naciones Unidas para 
el Desarrollo, PNUD y la 
Agencia de los Estados 
Unidos para el Desarrollo 
Internacional, USAID, 
para asistir al equipo 
de Gerencia de Negocios 
del INE.
En el lanzamiento de 
este nuevo sitio web 
también se presento el 
“módulo de género y 
seguridad ciudadana” 
que permite consultar 
información sobre muje-
res y hombres de 15 a 49 
años en los temas de robo 
y agresión, sensación 
de seguridad, violencia 
doméstica hacia la mujer 
y abuso sexual.

Alcalde de Texiguat 
agradece a la Presidenta 

pago puntual de 
transferencias municipales 

INE lanza su nuevo sitio 
web con información 
actualizada para la 

ciudadanía

APOYO

BASES DE DATOS 

“Nosotros los alcaldes tenemos que despojarnos 
de los colores y sesgos políticos y apoyar las 

buenas obras que el Gobierno de la Presidenta 
Castro está haciendo a nivel nacional”, dijo

El nuevo portal fue anunciado con el apoyo 
del Programa de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo a fin de establecer datos que 

ayuden en la toma de decisiones

“Agradecido con la 
Presidenta Xiomara 

Castro, por el pago 
puntual de las 

transferencias que 
se está realizando 

desde la Secretarías 
de Gobernación y 

Finanzas, para seguir 
trabajando en los 

diferentes proyectos 
y mejorar los caminos 

productivos de la 
red vial terciaria de 

las comunidades 
facilitando el acceso a 
caminos productivos”

Erick Mejía
Alcalde de Texiguat
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Tegucigalpa, Honduras.

En las últimas horas, el Alcalde 
Municipal, Jorge Aldana, confirmó 
que la salida de la Corporación TX 
ya es un hecho desde el pasado 30 
de junio, fecha en la que se le puso 
como plazo definitivo, a través de 
un proceso minucioso y donde se 
pidió evitar la no politización en 
sus decisiones.  
Respecto a la empresa que de ahora 
en adelante se encargará de la 
recaudación de los impuestos que 
pagan los capitalinos, el edil ma-
nifestó que no tiene conocimiento, 
pero que “sí, la salida de la empresa 
en la que se ha insistido en cerrar 
ha quedado finiquitada pero aún 
continuará en la ciudad”.
Añadió: “No sabemos porque hay un 
proceso que tiene que hacerse, se 
trata del recaudo del municipio, de 
los impuestos del pueblo y por ello 
debe hacerse un proceso para tener 
una mejor recaudación, TX sigue en 
un proceso de transición muy seria 
y responsable y queremos avanzar 
de manera rápida a un nuevo 
proyecto con el fin de garantizar 
más recursos en la capital”. 

Los mismos bancos
Aunque la empresa TX tiene fir-
mada su salida definitiva y se 
haya cancelado sus servicios que 
brindaba a los contribuyentes en 
relación a los tributos, Darwin 
Barahona, titular de la Gerencia 

de Atención al Ciudadano, GAC, 
declaró que se mantiene la misma 
plataforma.
“Esta plataforma consiste en ma-
nejar el sistema en que se realizan 
todas las transacciones mientras 
se suple con otro nuevo que venga 

a garantizar siempre beneficios 
a todos los capitalinos que hon-
ran con sus impuestos y que los 
mismos son convertidos en las 
diferentes obras que se ejecutan 
en la ciudad”, explicó.
Para honrar los impuestos los 
ciudadanos pueden hacer uso de 
las mismas agencias bancarias tal 
como lo hacía cuando operaba la 
empresa TX, mientras se concluye 
con el proceso de transición y se 
busque una nueva entidad que se 
ocupe del recaudo, precisó.
Se  le insiste a la población que 
debe tener seguridad que cada 
acción o determinación que se 
emprenda será por el bienestar 
de la ciudad con la garantía que 
traerá un enorme bienestar, ma-
yores ingresos, más recaudación 
y transparencia en los recursos, 
advirtió. 
                                                                                                      
Sistema SOL
Anunció la aplicación del Sis-
tema de Servicios Ciudadanos 
Online, denominado, SOL, que 
ha comenzado a implementar 
la GAC y que permitirá realizar 
en línea, trámites de apertura de 

permisos de operación, negocios, 
renovaciones, cambios de domi-
cilio, constancias de solvencias 
de Impuesto Vecinal, entre otros 
impuestos.
Significa un cambio en la ges-
tión actual de las plataformas 
y la atención al ciudadano de 
la comuna y que son trámites 
de alto impacto, pues los tribu-
tantes ya no tendrán que llegar 
hasta las oficinas de la Alcaldía 
y que propicia que la institución 
ofrezca servicios de respuestas 
oportunas, transparentes y de 
calidad, sostuvo.
“La simplificación administrativa, 
automatización, digitalización, 
son una contribución para un 
clima favorable de negocios y 
para el combate frontal contra la 
corrupción, estamos satisfechos 
de acompañar este esfuerzo con 
herramientas de última generación 
y procesos renovadores para dar 
soluciones digitales a la Alcaldía 
del Distrito Central”, expresó Ri-
chard Barothe, representante del 
PNUD en el país. 

La Alcaldía Municipal 
y la GAC ofrecerán a 
los contribuyentes 
nuevas alternativas 
que vendrán a hacerle 
frente a las anomalías 
que se han cometido 
en el pasado y con la 
finalidad de brindar 
atención más ágil y 
cómoda, a través de 
una plataforma di-
gital, apoyada por 
el Programa de las 
Naciones Unidas para 
el Desarrollo, PNUD.

ALTERNATIVA

Por: Patricia Cálix

Actualidad

Aldana: “TX sigue en proceso 
de transición hasta encontrar 

nuevas alternativas”
A través de la Gerencia de Atención al Ciudadano, GAC, se ofrecerán otras alternativas 

para los pagos que hacen los contribuyentes capitalinos, informó 

DESDE EL PASADO 30 DE JUNIO
Para prescindir de la empresa, la Alcaldía municipal creará ventanilla única para que acudan los ciudadanos.

El Alcalde Jorge Aldana anunció que la salida de Corporación TX ya es 
un hecho.
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Tegucigalpa, Honduras.

Entre un concierto de ladridos 
de perros, maullidos de gatos 
y las travesuras de un mico de 
noche, el alcalde Jorge Alda-
na, inauguró la primera Clínica 
Veterinaria Municipal, la que 
dispondrá de atención gratuita, 
personal médico calificado al 
servicio del bienestar animal en 
el Distrito Central.
Esta clínica es complemento del 
programa social humanitario 
de mayor impacto lanzado en 
la capital denominado Corazón 
de Pueblo; cuya idea surge a raíz 
de la falla geológica que afectó 
a la colonia Guillén en septiem-
bre del año anterior, cuando los 
damnificados se negaban a dejar 
en abandono a sus mascotas, por 
lo que también éstas fueron tras-
ladadas a los sitios de albergue.
Asimismo, el programa representa 
el compromiso de demostrar que 
las acciones públicas conllevan 
calidad para beneficio de la 
población y las asociaciones de 
rescate y de protección animal. 
El dispensario de mascotas es un 
recinto agradable, con juegos y 
está ubicado en el popular barrio 
Guadalupe, una calle antes de la 
iglesia El Cenáculo. 
“Las atenciones para el público 
en general están establecidas en 
horarios de 9:00 de la mañana 

5:00 de la tarde de lunes a vier-
nes y los sábados de 9:00 de la 
mañana a 2:00 de la tarde y las 
consultas serán por orden de 
llegada”, comunicó Rocío Rosales, 
directora de Gestión Comunitaria 
y Desarrollo Humano.

Hashtago el primer atendido
Hashtago, un perrito mestizo 
blanco y negro, de grandes ojos 

café y dos meses de edad que fue 
rescatado de la calle, se convirtió 
en el primer peludito en recibir 
atención integral veterinaria su 
dueña, Grissel Cano, llegó desde 
la colonia Los Laureles a la clínica, 
quien se mostró agradecida por el 
tratamiento de calidad brindado 
a su mascota.
Al igual que Hashtago, fueron 
llevados otros pacientitos que 

recibieron la asistencia profesional 
del doctor Allan Herra y su equipo 
de veterinarios especializados. Se 
estima que a diario serán aten-
didos en promedio de 40 a 50 
animales entre perros, gatos y 
otros domésticos que recibirán 
los servicios de manera gratuita.
Las atenciones consisten en va-
cunas, rayos X y sanguíneos como 
hemogramas, asimismo cirugías 

menores, esterilizaciones. “El per-
sonal veterinario está altamente 
certificado para atender cada 
uno de los casos que lleguen a la 
clínica, por lo que la población 
debe tener entera confianza en 
llevar a sus mascotas. 
Aldana manifestó que “esta es una 
apuesta realmente importante 
para la ciudad en reconocimiento a 
la labor de héroes anónimos como 
rescatistas y protectores para los 
hogares que los han vuelto parte 
de la familia, por lo que esta obra 
es un ejemplo de las atenciones 
que realiza la comuna al servicio 
de la población como un referente 
de los proyectos sociales”.

Actualidad

Aldana pone en funcionamiento la 
primera Clínica Veterinaria Municipal 

Se estima que a diario serán atendidos en promedio de 40 a 50 animales entre 
perros, gatos y otros domésticos que recibirán los servicios de manera gratuita

MASCOTAS

Hashtago, un perrito rescatado se convirtió en el primer perrito en ser atendido en la Clínica Veterinaria 
Municipal. El doctor Allan Herra y su equipo le brindaron asistencia.

El edil Jorge Aldana sostiene en sus manos al chihuahua Firulay, durante el evento de 
inauguración de la Clínica.

También asistió el alcalde infantil del Distrito Joshua Matamoros, quien posó junto a 
un travieso Mico de Noche.

“Esta obra es un 
ejemplo de las 

atenciones que 
realiza la comuna 

al servicio de la 
población como 

un referente de los 
proyectos sociales”

Jorge Aldana
Alcalde Municipal

Por: Patricia Cálix
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New York. Estados Unidos.

La Secretaría de Planificación 
Estratégica por medio de su 
titular Ricardo Salgado, parti-
cipó en el evento “Localización 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible y logros del ODS 11” 
a través de la implementación 
de la Nueva Agenda Urbana, 
NAU, en la región que conforma 
el Sistema de la Integración 
Centroamericana, SICA.
El ministro hondureño es-
tuvo con representantes de 
ONU-Habitat y de los países 
que conforman el SICA en la 
sede de la Organización de 
las Naciones Unidas, ONU en 
Nueva York, para compartir 
estilos y progresos en rela-
ción a la aplicación de buenas 
prácticas sobre el desarrollo 
urbano sostenible.
En el programa se explicó 
que América Central tiene la 
segunda tasa de crecimiento 
más acelerado, lo que provoca 
un reto por la rápida urbani-
zación que hay. 
Esto, sin dejar a un lado el 
aumento de los fenómenos 
meteorológicos extremos origi-

nados por el cambio climático 
provocando impactos sociales, 
ambientales, económicos en la 
región y dejándola vulnerable.
Debido a ello, la implementa-
ción del ODS 11 en la región del 
SICA es primordial, así como la 
participación multilateral de 
los estados miembros, grupos 
regionales y partes interesadas 
para beneficiar la región en su 
desarrollo urbano sostenible.

Aspectos claves
Los representantes en sus 
explicaciones recalcaron 
que en cada país debe haber 
opciones de vivienda adecua-
da, segura y asequible, con 
acceso a servicios básicos 
y reducción del riesgo de 
desastres.
Así como la inclusión de me-
didas de prevención, creación 
de resiliencia, conjuntamente 

la planificación, la gestión 
integrada y sostenible de 
los asentamientos humanos.
El Director Adjunto de 
ONU-Habitat, Michal Mlynár, 
reveló “la importancia de 
localizar las agendas glo-
bales en el territorio a nivel 
local para convertirlas en un 
motor que impulse el alcance 
de los 17 ODS, utilizando la 
NAU como acelerador en el 

proceso de implementación”.
“La prosperidad de mi vecino 
es mi prosperidad, juntos 
lograremos paz, estabili-
dad y desarrollo”. manifestó 
Mlynár.
Felicitó a Costa Rica y Re-
pública Dominicana por la 
presentación de sus infor-
mes voluntarios sobre la 
implementación de la Nueva 
Agenda Urbana y alentó a 
los países de la región para 
que lo presenten puntualizó 
el director de ONU-Habitat. 

Los representantes de los 
países expresaron la nece-
sidad de tener mecanismos 
y estrategias de financia-
miento innovadoras que 
apoyen a los países cen-
troamericanos en la imple-
mentación de los ODS, que 
respondan a las necesidades 
de los grupos vulnerables, 
hacia los que están dirigidos 
los esfuerzos en términos de 
urbanización.

NECESIDADES

Actualidad

Ministro Salgado en Naciones Unidas 
en foro sobre Desarrollo Urbano 

La Nueva Agenda Urbana fue uno de los temas que se desarrollaron en la reunión en la que 
participaron los países miembros del Sistema de la Integración Centroamericana, SICA

EN NUEVA YORK, ESTADOS UNIDOS

Representantes de ONU-Habitat y de los países que conforman el SICA en la sede de la ONU en Nueva York, compartiendo la implementación de prácticas sobre desarrollo urbano 
sostenible.

La Subsecretaria de Cooperación, Cindy Rodríguez también asistió al evento en Nueva York.

Por: Coralia Maradiaga 
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Actualidad

ARSA emite registro sanitario para 
comercializar la PAE en Honduras  

Según las autoridades de Salud, habrá un riguroso trabajo institucional para garantizar que los productos 
que se comercialicen sean de la más alta calidad, a precios justos, venta libre y sin receta médica

Tegucigalpa, Honduras.
 
Después de tres meses que la 
Presidenta Xiomara Castro 
aprobara el uso de la Píldora 
Anticonceptiva de Emergencia, 
PAE, la Agencia de Regulación 
Sanitaria, ARSA, autorizó nuevos 
registros para su comercializa-
ción en el territorio nacional.
Dorian Salinas, presidenta de 
ARSA, manifestó: “Reconocemos 
la importancia de este medica-
mento en la salud reproductiva 
de las mujeres, por lo que se han 
establecido rigurosos criterios 
para asegurar su calidad y efi-
cacia”. 
“Se consideró la presentación 
de datos científicos sólidos que 
respaldan su seguridad y eficacia, 
así como la implementación de 
buenas prácticas de fabricación 
y control de calidad, con la re-
gulación implementada por la 

ARSA, se busca asegurar que la 
PAE esté disponible para todas 
las mujeres como un producto 
seguro y confiable”, aseveró.
Según las autoridades de Secre-
taría de Salud, SESAL, contarán 
con un riguroso trabajo institu-
cional para garantizar que los 
productos que se comercializarán 
serán de la más alta calidad, a 
precios justos y de venta libre, 
sin receta médica, de acuerdo a 
los estándares internacionales 
de regulación y fiscalización de 
este tipo de producto.

Sistema de Salud 
Clara López, coordinadora de 
la Unidad de Género de la Se-
cretaría de Salud, reveló que 
ofertarán este anticonceptivo 
de emergencia en toda la red 
de servicios de salud públicos, 
actualizando normativas para 
incluir la PAE entre ellos.

Dorian Salinas, presidenta de ARSA, destacó la importancia de este medicamento en la salud reproductiva 
de las mujeres en Honduras.

El pasado 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, la Presidenta Xiomara Castro, aprobó la libre circulación y comercialización de la PAE.

DERECHOS REPRODUCTIVOS DE LAS MUJERES
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El listado Nacional de Medica-
mentos y el Protocolo de Planifi-
cación Familiar, además estarán 
trabajando en la estimación de 
los cálculos de necesidades para 
la adquisición, ya sea vía dona-
ción o compra, explicó López.
“Junto a la distribución a nivel 
nacional, se capacitará a todo 
el personal de Salud pertinente 
para que puedan ofertar la 
píldora con base en los más 
actualizados criterios científicos 
internacionales, para brindar 
una orientación que rompa con 
el estigma asociado a su uso, 
además para que sea usado 
con responsabilidad en casos 
de emergencia”, dijo.

Principales indicaciones 
López agregó que una de las 
principales indicaciones para 
el uso de la PAE es en casos de 
violencia sexual, que en Hon-
duras la incidencia es bastante 
alta, sobre todo en mujeres, 
adolescentes y niñas.
“Es por eso que la SESAL ac-
tualmente se encuentra for-
mando a 200 facilitadores a 
nivel nacional en el Protocolo 
de Atención Integral a Personas 
Víctimas/Sobrevivientes de Vio-
lencia Sexual aprobado el año 
pasado y que contiene la PAE, 
para que estos hagan réplicas 
en sus regiones y hospitales y 
así llegar a la mayor brevedad 
posible a todo el personal de 
salud”, aseveró.

Por su parte, la coordinadora 
del Grupo Estratégico de la PAE, 
Jinna Rosales, indicó que “esta-
mos realizando una campaña de 
comunicación que pueda tener 
una cobertura máxima justa-
mente para esos lugares o áreas 
donde no llega la información de 
este tipo para que las mujeres, 
adolescentes conozcan el uso 

adecuado del anticonceptivo 
de emergencia, para romper 
con los mitos y los tabú que hay 
en relación hacia ella”.

¿Qué es la PAE?
La sigla PAE significa “Píldora 
Anticonceptiva de Emergen-
cia”, y se trata de un método de 
anticoncepción seguro que se 

usa solamente en emergencias 
en caso de haber tenido una 
relación sexual sin protección 
para evitar un embarazo no 
deseado.
El uso de la PAE había estado 
prohibido en Honduras desde 
hace más de 13 años, hasta 
que el pasado 8 de marzo, Día 
Internacional de la Mujer, la 

Mandataria Xiomara Castro, 
aprobó la libre circulación y 
comercialización de esta píldora.
La pastilla se puede tomar hasta 
72 horas después, sin embargo, su 
efectividad disminuye a medida 
pase el tiempo.

La píldora anticonceptiva se comercializará con la más alta calidad, a precios justos y de venta libre, sin receta médica, explicaron las autoridades. 

La PAE ya cuenta con un registro sanitario para la comercialización en el territorio nacional.
El método anticonceptivo se usará en casos de violencia sexual y embarazos no de-
seados ya que en Honduras la incidencia es bastante alta.

Actualidad

La Presidenta Xiomara Cas-
tro en cumplimiento a su 
promesa de campaña y me-
diante la firma del Acuerdo 
Ejecutivo 75-2023, legalizó 
el uso de la Píldora Anticon-
ceptiva de Emergencia, PAE, 
la cual permaneció ilegal 
por más de 13 años.

APROBACIÓN

Por: Ariana Domínguez
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Turismo

La Campa, Lempira.
 
Entre flores de colores, donde 
juguetean bellas mariposas, tejas 
antiguas marcadas por el tiempo, 
una tarde lluviosa que huele a 
barro y a trabajo, se encuentra 
el hogar de doña Desideria Pérez, 
orgullosamente lenca del muni-
cipio de La Campa, quien junto 
a su esposo procrearon 10 hijos 
formados con su trabajo del arte 
de elaborar productos de barro.
Las hermosas obras de la familia 
hoy son parte de los atractivos 
turísticos que encantan a nacio-
nales y extranjeros que buscan 
hermosas piezas para decorar 
sus oficinas, hogares y negocios.
Además, a 16 kilómetros de la 
ciudad de Gracias, está ubicado 
un edén natural lleno de talento, 
limpio y con habitantes sencillos, 
pero hospitalarios, se trata de La 
Campa, Lempira, donde turistas 
nacionales y extranjeros son 
atraídos por el talento artístico 
de la cerámica que es el sustento 
diario de varias familias del sector.

Desideria Pérez 
Fijando su mirada hacia la mon-

taña con suspiros Desideria Pérez 
relató: “Mi madre aprendió de 
mi abuela y yo de mi madre y 
desde los 12 años me interese 
por elaborar piezas pequeñitas 
de barro, mi padre me las llevaba 
a Santa Rosa a venderlos y son 
ya 55 años de mi vida dedicados 
a este oficio que lo llamo una 
profesión”.
“La creatividad, el trabajo y la 
dedicación me han motivado a 
ser hoy también una instructora 
de muchos jóvenes y adultos que 
llegan aprender a mi taller a un 
módico precio de 25 lempiras 
y vienen de distintas zonas del 
departamento, incluso Santa 
Rosa y San Pedro Sula”, dijo.
En la zona de La Campa hay mu-
chas mujeres que se dedican a la 
alfarería y hacen del oficio el sus-
tento de sus familias, bellísimas 
obras se venden en los distintos 
destinos turísticos del país, en 
ferias de emprendedores que son 
auspiciadas por el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro en 
apoyo al emprendedurismo de las 
y los emprendedores hondureños.

Por: Florencia Salgado

Talento hondureño en oficio de 
amasar barro y pulir obras de arte

Las piezas elaboradas por las familias de la zona hoy son parte de los atractivos 
turísticos que encantan a nacionales y extranjeros

EN LA CAMPA, LEMPIRA 

Doña Desideria ha transmitido el arte a muchas generaciones de La Campa.

Los estudiantes 
de varios centros 
educativos aprenden 
el arte del barro que 
con mucho amor y 
dedicación les enseña 
doña Desideria Pérez.

La Campa fue fun-
dada en 1929, se co-
nocía antiguamente 
como Tecauxinas, 
cuando los mineros 
observaban que iba 
a llover y caía la tar-
de decían vamos a 
campar, descansar o 
pasar la lluvia, el lu-
gar atrae a turistas 
por el sinnúmero de 
hermosos tallados y 
el Canoppy más alto 
de Centroamérica.

MUNICIPIO 
VISITADO
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Deportes

Tegucigalpa, Honduras.

E
l opio de este 
pueblo ha sido 
siempre el fút-
bol, pero en las 
últimas décadas 
el volibol se le ha 
estado acercando 

a pasos agigantados, hasta 
convertirse hoy en día el se-
gundo deporte más practicado 

en el país.
Y esto no es de ahora, porque 
podemos mencionar elementos 
como José Enrique “La Coneja” 
Cardona, quien militó en el At-
lético de Madrid de España en 
la década de los 80’s, o Gilberto 
Yearwood quien militó 10 tem-
poradas en el balompié ibérico.

Auge en el volibol
Pero el volibol a pesar que no 

tiene el rodaje ni la experiencia 
que tiene el fútbol en Honduras, 
se ha apoderado del segundo 
deporte más practicado e im-
portante del país, arriba incluso 
del baloncesto que por muchos 
años ocupó ese puesto. 
El 16 de julio de 1987 a través del 
decreto Ley 98-87 del Congreso 
Nacional de la República, publi-
cado oficialmente en el periódico 
La Gaceta el 7 de agosto de 1987, 

se constituye legalmente como 
Federación. 
Se hace como una organización 
sin fines de lucro, responsable 
de las actividades de volibol en 
Honduras y gerencia la direc-
ción de la Selección Nacional 
de Honduras, tanto femenina 
como masculina. 
El volibol apareció en la zona 
norte en la década de 1925-1935, 
el 14 de septiembre de 1947, en 

la inauguración del gimnasio de 
baloncesto 15 de Marzo, se jugó 
Volibol entre los representativos 
de la UNAH y el Instituto Salesiano 
San Miguel.
En 1959, se registran las memo-
rias del Instituto Salesiano San 
Miguel, datos y fotografías del 
año de 1959, en que la Dirección 
General de Educación Física 
organizó un torneo colegial el 
cual fue ganado de forma invicta 

En auge la práctica 
del volibol en Honduras 

DISCIPLINA DEPORTIVA 

Ante el crecimiento que ha tenido en el país en noviembre de este año, Honduras será 
sede de una Copa Panamericana Sub-17 donde participarán al menos ocho clubes

Este es el equipo 
femenino que ganó 
medalla de bronce en 
Centroamericano ce-
lebrado en Honduras.

El cuadro hondureño 
masculino de 

1997, que se 
coronó campeón 

Centroamericano.
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Deportes

El equipo Sub-23 de Honduras, ha estado preparándose para participar en un Panamericano.

Cuando hay torneos internacionales, el gimnasio #2 de la Villa 
Olímpica es insuficiente para albergar tanta gente. 

por el instituto anteriormente 
mencionado.

Padre del volibol en Honduras
El presidente actual de la Fe-
deración Nacional de Volibol 
de Honduras, FNVH, Félix Sabio, 
expresó que este deporte tiene 
un padre y este aparece en los 
60’s es Jorge Alejandro Galeano 
Milla (QDDG), quien impulsó el 
volibol a nivel de asociación.
“Es por eso que el gimnasio que 
está ubicado en la Villa Olímpica 
lleva su nombre, además fungió 
como secretario general de la 
Federación durante muchos 

años, estando él ahí se formaron 
equipos como Los Bomberos y 
Sheran, que fueron de los pro-
pulsores del volibol en el país”.

1993 se constituye 
como Federación   
“Se constituye como Federación, 
porque todas las asociaciones 
estaban adscritas a la Federación 
Deportiva Extraescolar de Hon-
duras, porque era el que regía el 
deporte federado”, señaló Sabio.
Es en ese año que se constituye 
la Confederación Deportiva de 
Honduras, recordó, que empieza 
a aglutinar a las demás federa-

ciones, a excepción del fútbol 
que pasó a formar parte de la 
Federación Nacional de Fútbol, 
FENAFUTH.
Sin embargo, en el 2010 que asu-
me la presidencia de la Federa-
ción, Sabio dijo que la encuentra Por: David Sierra

con muchas dificultades para la 
participación de eventos inter-
nacionales. Teníamos 17 años de 
no participar en eventos fuera 
de Honduras.
“La última participación que se 
había competido fue el Norceca 
en 1993, porque habíamos sido 
sede y asumimos la responsa-
bilidad de enviar una Sub-21 a 
Gatineau, Canadá, reconozco 
que fue una locura, hasta ganas 
de renunciar me dieron, pero nos 
fue muy bien”, dijo.
En el 2011, en la eliminatoria para 
los Juegos Olímpico de Londres, 
Inglaterra, fuimos a participar 
en Tijuana, Baja California con 
el equipo femenino, pero no 
logramos clasificar, recordó.
Un año después, se participó en 
la eliminatoria al mundial en 
Polonia, donde se logró llegar al 
tercer lugar, pero eso no bastó 
porque solo había dos plazas 
disponibles y se quedó fuera.

Actividades 
Después de la pandemia del 
COVID-19, se retomaron las ac-
tividades y participaron en los 
campeonatos centroamericanos 
mayores, con muy mala parti-
cipación, debido a que compi-
tieron solo con dos semanas de 
entrenamientos, debido a que la 
instalación deportiva acababa 
de ser entregada, porque habían 
servido como albergue para los 
damnificados de los huracanes 

ETA e IOTA. Y para el tema de la 
pandemia que el gimnasio sirvió 
como triaje. 
Pero no todo ha sido malo, expre-
só Sabio, logramos recomponer 
y en el 2022, la Sub-22 quedó 
sub-campeón centroamerica-
no y ahora está participando 
en la Copa Panamericana en 
Hermosillo, Sonora.
Esto nos ha valido para que 
volvamos a estar ranqueados 
en categorías, a nivel menor 
estamos ubicados en el puesto 
seis a nivel del norte de Cen-
troamérica y del Caribe y nivel 
mayor somos el número 11 de 41 
federaciones.

Sede de Copa Panamericana
Por el crecimiento que ha teni-
do, en noviembre de este año, 
Honduras será sede de una Copa 
Panamericana Sub-17, donde 
participarán ocho clubes. Lo 
importante es que hemos po-
dido insertar a Honduras en el 
concierto de las naciones y que 
visibilice que aquí hay volibol.
Consultado si han conversado 
con la Presidenta Xiomara Castro, 
Sabio dijo que no, pero sí con 
el Secretario Privado, Héctor 
Manuel Zelaya, “le expusimos 
nuestras inquietudes y nos con-
firmó que este Gobierno está 
plenamente comprometido con 
el deporte, eso nos alegra porque 
quiere decir que el deporte va 
para adelante”.
Para finalizar, el presidente 
del volibol hondureño expresó 
que uno de sus grandes objeti-
vos personales, clasificar por 
primera vez a un mundial, es 
compromiso que me he trazado 
y no descansaré hasta lograrlo”.

Se han contratado dos 
técnicos de primer nivel un 
brasileño-japonés Marcos 
Sugiyama y el cubano Osil 
Vásquez para impulsar 
y fortalecer la practica 
del volibol. 
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Tegucigalpa, Honduras. 

Después de tres meses de 
estar trabajando en la 
remodelación del Estadio 
Emilio Larach de la colo-
nia Kennedy, autoridades 
de la Comisión Nacional 
del Deporte, CONDEPOR, 
informaron que en pocos 
días será reinaugurado.

Según los directivos de 
CONDEPOR, las labores 
avanzan en un 72 por 
ciento, por ahora se le 
está poniendo una capa 
de grava de 3/8 que es 
parte de la estructura fil-
trante de 12 centímetros 
de espesor, cuya función 
es conducir las aguas 
lluvias hasta el drenaje 

instalado. 
En los próximos días se 
colocará 5 mil 616 metros 
cuadrados de largo por 54 
de ancho. Por último, se 
procederá a colocar una 
nueva grama sintética, 
pero más profesional, 
ya que ahí se juegan los 
partidos de la Liga de 
Ascenso.

La reparación de este recinto es parte 
de la Refundación del Deporte 

que ha ordenado la Presidenta Xiomara Castro

INSTALACIÓN DEPORTIVA

CONDEPOR anuncia 
pronta reinauguración 

del Estadio Emilio Larach

Por: David Sierra

En un 72 por 
ciento van los 
avances de re-
modelación del 
Estadio Emilio 
Larach.

AVANCES

Así luce hoy el Estadio Emilio Larach de la colonia Kennedy, donde se juegan los encuentros de 
la Liga de Ascenso.

Niños, niñas y jóvenes llegan a diario a la piscina para aprender 
a nadar y sin ningún costo.

Tegucigalpa, Honduras.

Las clases gratuitas de na-
tación que se imparten en la 
Piscina Olímpica de Complejo 
José Simón Azcona, siguen 
impartiéndose por orden del 
comisionado director de la Co-
misión Nacional del Deporte, 
CONDEPOR, Mario Moncada.
Cientos de niños y niñas llegan 
a diario al complejo depor-
tivo para aprender a nadar, 

debido a que es necesario 
para no tener accidentes en 
piscinas, ríos y mares, así lo 
han entendido los padres de 
familia.
Para mayor comodidad de 
los padres y niños, el Comi-
sionado Moncada programó 
dos horarios de las clases, la 
primera clase comienza a las 
8:00 de la mañana y la otra 
es a partir de las 4:00 de la 
tarde.

AUSPICIADAS POR CONDEPOR

Siguen las clases 
de natación

gratuitas en la 
Piscina Olímpica

El titular de la 
CONDEPOR, Mario 
Moncada, sigue 
Refundando el Deporte 
nacional.
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San Salvador, El Salvador. 

F
inalizaron los XXIV Jue-
gos Centroamericanos 
y del Caribe celebrados 
en El Salvador y Repú-
blica Dominicana, y 

Honduras superó las expectativas 
con las que viajó.
La delegación catracha participó 
con 87 atletas más el equipo de 
fútbol, con el propósito de mejorar 
lo hecho en los pasados juegos 
que se realizaron en Medellín, Co-
lombia, donde apenas se lograron 
tres medallas de 
bronce.
En esta ocasión, 
el equipo hondu-
reño conquistó 
siete preseas de 
bronce, tres con-
quistadas por el 
nadador Julio Horrego y dos de 
luchas ganadas por Kevin Mejía 
y Brenda Bailey, la Sub-22 y tenis 
de campo en dobles.

Halterofilia
Además de ello, Sofía Alemán de 
levantamiento de pesas estuvo 
cerca de agenciarse una de bron-
ce, pero la perdió por un quilo.
Mientras su compañero Jorge 
Hernández, lamentablemente se 
lastimó un brazo y se complicó 
al levantar las pesas.

Ciclismo de montaña
En ciclismo, el Comité Olímpico 
Hondureño, COH, tenía cifradas 
muchas esperanzas en Luis López 
para apoderarse de la medalla 

de plata en ciclis-
mo de montaña, 
aunque hizo un 
tremendo es-
fuerzo al final 
no pudo. 
Aunque los pro-
nósticos eran 

otros, Honduras regresó satis-
fecha con la actuación en los 
Juegos Centroamericanos y 
del Caribe.

Con siete medallas de bronce 
concluye Honduras participación 

en juegos de El Salvador 

COMPETENCIA REGIONAL

La delegación catracha superó las expectativas en los XXIV Juegos CA y del Caribe  

La Sub-22 conquistó la medalla de bronce al vencer 2-1 al anfitrión El Salvador.

El nadador 
Julio Horrego 
fue el primer 
hondureño 
en conquistar 
una medalla 
de bronce.

El luchador 
greco-romano 

Kevin Mejía con 
la medalla de 

bronce ganada, 
clasificó a los 

Panamericanos 
que se 

realizarán en 
octubre en 

Chile.

El Comité Olímpico Hondu-
reño, COH, se sintió satisfe-
cho por lo realizado por los 
atletas y las siete medalla 
de bronce conseguidas. 

SATISFECHOS
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La Presidenta Xiomara Castro junto a Andrés Salazar, del Departamento de Asuntos Políticos y Consolidación de la Paz de la ONU, Ana Gabriela Contreras, consultora 
de la ONU, Amerigo Incalcaterra, excomisionado Adjunto de la CICIG y Pedro Biscay, investigador de delitos financieros y económicos.

La titular del Ejecutivo saludó a Ana Gabriela Contreras, 
consultora de la ONU y al excomisionado Adjunto de la CICIG, 
Amerigo Incalcaterra.

La Mandataria Castro y el Secretario Privado de la Presidencia, 
Héctor Zelaya junto al equipo técnico de la ONU hablando sobre 
la instalación de la CICIH.  

“El convenio para instalar 
la CICIH debe estar firmado 

en los próximos meses” 
“El convenio para la instalación de la CICIH debe estar listo y firmado en los próximos meses. No podemos 

esperar más”, anunció la Mandataria Xiomara Castro tras reunirse con misión de las Naciones Unidas 

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO


